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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Comenta que: “Se puede decir que existe un consenso nacional, incluso 
mundial, de que hoy es necesario mejorar la calidad educativa del país. Tan es así que la 
calidad de la educación es considerado, hoy, uno de los indicadores de desarrollo. Este 
consenso sobre la necesidad de mejorar la calidad educativa, inspiró la firma de la Alianza 
por la Calidad de la Educación, aunado a otros esfuerzos a niveles estatales para impulsar 
esa iniciativa. Prácticamente, sin embargo, hasta ahí se agota el consenso. No hay 
unanimidad ni acuerdo sobre el camino que se tiene que seguir para alcanzar la tan 
anhelada calidad educativa”. Por otra parte, el autor destaca en su apartado Alrededor 
del país, que el presupuesto 2011 aprobado por la Cámara de Diputados “deja descobijada 
a las instituciones de educación superior. Los jóvenes aspirantes tendrán que seguir 
sufriendo para ingresar a este nivel. La mejor arma que tiene el país en este momento es 
la inversión en educación”. (Pág. Uno-Opinión) 

* Exige ANUIES mayor presupuesto 

La Jornada: La educación superior del país recibirá en el 2011 la misma cantidad de 
recursos este año, lo que representa el decremento en términos reales debido a la 
inflación, por tanto, disminuirán, entre otros, los fondos para elevar la matrícula, revela el 
análisis de la ANUIES al Presupuesto de Egresos de la Federación que aprobó la Cámara 
de Diputados. La ANUIES dio a conocer la situación, mediante un documento, al 
presidente de la Comisión de la Cámara de Diputados, José Trinidad Padilla, y a los 
coordinadores de los tres principales partidos, en el cual lamenta que los diputados no 
hayan destinado mayores recursos a estos fondos extraordinarios. Al respecto, el rector 
de la Universidad Autónoma de Morelos, Fernado Bilbao, señaló que el presupuesto para 
2011 representa una severa disminución, lo que afectará a las universidades estatales en 
el fortalecimiento de la calidad educativa, el incremento de la matrícula, ampliación de 
plazas docentes, infraestructura y equipamiento. (Pág. 44) 
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SEP 

 

* Exigen especialistas al Ejecutivo limitar papel de la SNTE 

Reforma: La Coalición Ciudadana por la Educación, que agrupa a intelectuales, 
investigadores y organizaciones civiles, demandó del Presidente Felipe Calderón nuevas 
reglas del juego entre la SEP y el SNTE. La agrupación dio un año de plazo para 
modernizar los reglamentos de las Condiciones Generales de Trabajo de 1946, el 
escalafón y las comisiones mixtas porque establecen situaciones ventajosas para la 
cúpula sindical y obstaculizan la mejora del sistema educativo. Además, le exigieron a 
Calderón recuperar la rectoría de la educación y evitar la injerencia de la cúpula sindical 
en las políticas educativas. 

El Gráfico: Gilberto Guevara, investigador de la UNAM, enfatizó que tampoco puede estar 
de acuerdo con que “el responsable de la educación esté inmerso en aspiraciones 
presidenciales”, dijo del secretario de Educación, Alonso Lujambio Irazábal. 

Reforma: La Coalición está integrada por 170 investigadores, intelectuales y activistas 
sociales, así como por 30 organizaciones civiles. Dichas reglas, fueron presentadas por 
Gilberto Guevara Niebla, quien aseguró que el arreglo político corporativo tiene graves 
consecuencias, no sólo para los trabajadores de la educación, sino también en los 
estudiantes, que cada año empeoran su desempeño educativo. Lo anterior lo expresó en 
la conferencia de prensa. 

El Financiero: Entre los adherentes están Soledad Loaeza, José Antonio Crespo, Adolfo 
Sánchez, Blanca Heredia, Marta Lamas, entre otros. (Reforma PP y 2-A, La Razón PP y 12, 
El Universal 4-A, El Financiero 44, El Gráfico 20, Metro 10) 

* Informe ¿Qué pasa con la calidad de la educación en México? Diagnóstico y Propuestas 
desde la Sociedad civil 

Reforma: El SNTE acumula poder administrativo, político y económico, lo que trastoca al 
sistema educativo y obstaculiza la mejora del sistema, concluye el informe ¿Qué pasa con 
la calidad de la educación en México? Diagnóstico y Propuestas desde la Sociedad civil. De 
acuerdo al documento, “el SNTE acumula poder administrativo para manejar la 
administración [sic] de los recursos humanos en la SEP”. Indica que la renuncia de las 
autoridades educativas a la rectoría de la educación se explica por los incentivos político-
electorales que representa la alianza con el SNTE. 
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Señala que existen tres factores que explican la baja calidad de la educación: las 
desigualdades económicas, la mala infraestructura educativa, pero, sobre todo, las 
relaciones corruptas e inequitativas dentro del sistema educativo. El SNTE, señala, ejerce 
atribuciones sobre materia educativa más allá de la representación laboral de sus 
agremiados. Dicho estudio es de la Coalición Ciudadana por la Educación. (Reforma 2-A, El 
Universal 4-A) 

* El SNTE contra la educación.-  Gilberto Guevara Niebla 

El Universal: Indica: “El colapso educativo es una gran preocupación para México. Pero 
sorprende que, siéndolo, las autoridades no hagan ningún esfuerzo por realizar una 
reforma educativa que modifique las perversas relaciones de poder que se han gestado 
dentro del sistema escolar en las últimas décadas. El país vive en el asombro por los 
abusos impunes en que incurre la cúpula dirigente del SNTE. […] Muchos pensamos que 
bajo el gobierno del PAN —partido que se proclamaba democrático— concluiría la 
pesadilla del SNTE, pero al contrario, Fox y Calderón establecieron alianzas con este 
organismo y le hicieron concesiones que en el pasado —en sí funesto— hubieran sido 
juzgadas como excesivas. En la actualidad —¿quién lo creería?—, la dirigencia del SNTE 
controla la Subsecretaría de Educación Básica —la principal de la SEP— y, bajo la siglas 
de Alianza por la Calidad de la Educación (ACE), coparticipa en el gobierno de la educación 
nacional —aunque esta coparticipación contradice a la letra a la Constitución de la 
República. Y no sólo eso: ahora la líder sindical ha creado un partido político con los 
recursos —desde luego— del sindicato (o sea de los maestros y de los ciudadanos 
mexicanos). El llamado Panal. ¿Por qué los mexicanos nos cruzamos de brazos ante todas 
estas tropelías? ¿No es necesario decir basta?” (Pág. 34) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Comenta: “¿A poco Francisco I. Madero bailaba ballet con tutú y toda la cosa? 
¿O es que acaso tenía el hobby secreto de vestirse de Rigoleto y cantar ópera en la 
bañera? Si no es ninguna de las anteriores, entonces nomás no se entiende por qué 
diablos el gobierno federal puso una estatua del prócer revolucionario en la explanada 
del... ¡Palacio de Bellas Artes! Toda una sorpresa resultó la develación del monumento 
por parte del Presidente Felipe Calderón, toda vez que dicha ceremonia no estaba 
contemplada en el programa de festejos oficiales que dio a conocer Alonso Lujambio. A 
lo mejor no quisieron comprometerse con el anuncio de la estatua, luego del gran fiasco 
que ha sido la Estela de Luz con la que se pretendía conmemorar el Bicentenario de la 
Independencia y que será inaugurada... algún día.  
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Pero, bueno, la estatua en honor de Madero ya fue erigida y sólo falta saber una cosa: ¿se 
cumplió con la reglamentación del DF sobre monumentos... o se puso a la pura brava 
revolucionaria? Habrá que preguntarle al gobierno capitalino”. (Pág. 24-A) 

* Reabren Palacio de Bellas Artes  

El Economista: A las carreras pero a tiempo, la noche del viernes 19 de noviembre, el 
Teatro del Palacio de Bellas Artes reabrió las puertas tras dos años de remodelación y 
renovación, dando así inicio al fin de semana de celebraciones por los 100 años del inicio 
de la Revolución Mexicana y pie a una nueva etapa del magnífico reciento que, tal parece, 
que sus múltiples virtudes y utilidades tendrán nuevo brillo, pero que en la que también 
se mantendrán algunos de sus vicios, según el reportero Manuel Lino. 

Después de la que fue, sin duda alguna, la mejor versión del Himno Nacional que este 
cronista ha escuchado en su vida, a cargo de la Orquesta Sinfónica Nacional y el Coro del 
Teatro de Bellas Artes, los funcionarios Teresa Vicencio, directora del INBA; Consuelo 
Sáizar, presidenta del Conaculta; Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública; y el 
Presidente Felipe Calderón ofrecieron discursos (distinguidos en el programa como 
“Bienvenida”, “Palabras”, “Salutaciones” y “Mensaje”, respectivamente), cuya 
emotividad sólo estuvo empañada por el hecho de que, en esencia, todos dijeron lo 
mismo: qué maravilla que el Palacio de Bellas Artes esté abierto una vez más y cuánta 
falta hacían las renovaciones. 

Pie de foto: La Sinfónica Nacional, en el reabierto Teatro del Palacio de Bellas Artes, 
estrenó “Duelo de siglos” de Federico Ibarra. Se observa en la fotografía al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, al Presidente Felipe Calderón, y a la primera dama, 
Margarita Zavala. (Pág. 60 y 61) 

* Actividades con motivo de los festejos del Centenario de la Revolución Mexicana 

El Economista: En la reinauguración de la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes dejó 
atrás muchísimas dudas, escepticismo y resistencias, advirtió el Presidente Felipe 
Calderón. La obra costó alrededor de 700 millones de pesos que era necesaria porque 
“había un enorme problema de acústica, que tenía que ver con el propio diseño 
arquitectónico y la bóveda”, dijo el jefe del Ejecutivo el viernes. 

Afirmó que modernizar el Palacio de Bellas Artes era una obligación con la cultura y con la 
“joya arquitectónica” diseñada por Adamo Boari que necesitaba una intervención 
urgente para conservar su majestuosidad, además de ofrecer al público mayor seguridad. 
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Al día siguiente, fecha donde se cumplió el Centenario de la Revolución Mexicana, el 
Presidente inauguró en la explanada de Bellas Artes una estatua ecuestre dedicada a 
Francisco I. Madero, obra a cargo del escultor Javier Marín. “En el basamento de la 
escultura se coloca una cápsula del tiempo que se abrirá dentro de 100 años, en la que se 
depositan diversos materiales conmemorativos de las celebraciones del Bicentenario (de 
la Independencia) y del Centenario (de la Revolución), así como mensajes de los titulares 
de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial de la Federación”, dijo el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio. (Pág. 60-61) 

* Cartón 

El Financiero: El caricaturista Pedro Sol, en su cartón De Pachanga, dibuja a una familia 
que está en el monumento a la Revolución, la mujer, que se identifica como Adelita 
Moderna, reclama: “¡Mucho festejo de Revolución! ¿Y?”, por lo que el hombre le 
contesta: “Pero a Lujambio si le alcanzó pa’l gasto”. (Pág. 38) 

* Editorial 

La Prensa: Se comenta sobre el asesinato del ex gobernador de Colima, Silverio Cavazos 
Ceballos y acota que: “… impostergable es reflexionar acerca de lo que fueron los 
festejos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. Respecto 
al primero, lo que acaparó la atención fue el millonario costo de un desfile y un 
espectáculo de luz y sonido en el Zócalo de la capital del país, al grado que el encargado 
de los mismos, el Titular de la SEP, tuvo que comparecer ante los legisladores para aclarar 
los gastos… ¿Tanto gasto para eso? ¿Hubo amenazas de atentados? Lo cierto es que 
Paseo de la Reforma lució desganada. Pero lo peor sucedió con la conmemoración de los 
100 años del inicio del movimiento armado”. (Pág. 9) 

* Premio Nacional de Deporte 2010 

El Economista: Joakim Soria, pitcher de los Reales de Kansa City, es uno de los 15 millones 
de mexicanos que trabajan en EU y que “trabaja en lo que le gusta”. Soria fue uno de los 
seis galardonados el sábado en el XXXVI Premio Nacional de Deporte, que fue entregado 
por el Presidente Felipe Calderón Hinojosa. En el acto, celebrado en la residencia oficial 
de Los Pinos, también estuvieron presentes la primera dama Margarita Zavala; el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio; y el titular de la Conade, Bernardo de 
la Garza. (Pág. 66-67) 
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* Plan B.- Lydia Cacho 

El Universal: Refiere el documental De panzazo: el drama de la educación en México, 
dirigido por Juan Carlos Rulfo y producido por Carlos Loret, y expresa que: “De cada 100 
mexicanos, sólo 60 terminan la secundaria, 14 millones de estudiantes de primaria y 
secundaria no comprenden lo que leen, y ocho de cada 10 de secundaria no saben 
multiplicar. El problema no es económico; uno de cada cuatro pesos del presupuesto se 
va a la educación, pero ¿a qué bolsillos? Loret entrevista a Elba Esther Gordillo en el 
documental, y la pone contra la pared al preguntarle por qué no permite que se evalúe a 
maestras y maestros; ella culpa a la SEP de Lujambio. Aunque se sabe que Calderón 
amarró las manos del secretario de Educación, poniéndole como subsecretario al yerno 
de Gordillo. El sindicalismo corporativo necesita la complicidad de un profesorado que se 
siente protegido por un sistema de lealtades políticas y no de merecimientos. Eso le 
otorga a la líder una moneda de cambio, el poderío electoral para arrancar más 
prebendas políticas que ofrecer a sus cuadros y perpetuar su poder. El espaldarazo que 
antier ofreció públicamente a Peña Nieto, deja claro que acaba de comprar seis años más 
de longevidad”. (Pág. 2-A) 

* Presentan Diccionario de mexicanismos 

Excélsior: La manera de hablar del mexicano, la cultura y la popular, la solemne y la 
“relajienta”, aquella que se escucha tanto en las reuniones de especialistas de la lengua, 
como en las de los jóvenes para “echar desmadres”; todas “las rutinas y hábitos 
lingüísticos que otorgan identidad a los mexicanos” están contenidos en el Diccionario de 
mexicanismos que la Academia Mexicana de la Lengua presentó ayer. En la Sala Manuel 
M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, la lengua demostró ser el puente de unión e 
identidad entre letrados y los mexicanos “de a pie”. La presidenta del Conaculta, 
Consuelo Sáizar, se comprometió, a nombre del Secretario de Educación Pública, a 
“equipar” con ese tomo las siete mil 600 bibliotecas con que cuenta el organismo. (Pág. 
7-Comunidad) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Menciona que Elba Esther Gordillo, presidenta del SNTE, “ha insistido en 
quitarse las acusaciones de que fue autora intelectual del asesinato del dirigente opositor 
Misael Núñez Acosta, en enero de 1981” y que tiene “un nuevo aliado”, el gobernador 
mexiquense Enrique Peña Nieto. Y destaca. “La extraña combinación –crimen políticos y 
Los Pinos 2012– llevó a la suegra del Subsecretario de Educación Básica de la SEP a tratar 
de usar el recuerdo de Misael. […] Luego pronunció las esperadas nupcias electorales 
anticipadas: ‘nuestro deseo de que los sueños seamos capaces de hacerlos realidad’…  
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La parábola de la hija pródiga: el Panal vuelve al redil priísta para acompañar al cuasi 
candidato Peña Nieto”. (Pág. 8) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Acota: “La alianza de Marcelo Ebrard y Elba Esther Gordillo se afina rumbo 
al 2012 y ahora se perfilan algunos enroques. Xiuh Tenorio, asesor del Jefe de Gobierno 
capitalino y uno de los más cercanos a la Maestra, podría llegar a la Dirección del Instituto 
de Educción Media Superior del DF. Como parte de los movimientos, el senador y ex líder 
nacional de Convergencia, Luis Maldonado, se perfila para asumir la Secretaría de 
Educación en Puebla, donde el mandatario electo, Rafael Moreno Valle, es muy cercano a 
la lideresa magisterial”. (Pág. 70) 

* Juegos de Poder.- Leo Zuckerman 

Excélsior: Señala: “Es una gran injusticia: un mexicano que nace en el seno de una familia 
pobre está condenado a recibir la peor educación del país. Así lo demuestra, con toda 
claridad, el estudio Brechas: Estado de la Educación en México 2010 de la asociación civil 
Mexicanos Primero. […] Los datos son contundentes de lo injusto del sistema. Cuando se 
examina el capital cultural de los alumnos de una escuela contra los resultados en un 
examen estandarizado nacional de ciencias naturales, resulta que las escuelas indígenas 
son los que peor están. Son un poco mejores las primarias rurales. […] Si de educación se 
trata, nada peor que ser indígena en México. […] He ahí uno de los grandes fracasos de 
la Revolución Mexicana a cien años de su inicio. La educación no se convirtió en un factor 
de movilidad social. Por el contrario, como dice el estudio de Mexicanos Primero, ‘la 
educación en México no transforma a la sociedad; reproduce la desigualdad que existe’. 
[…] E n conclusión, como dice David Calderón, director general de Mexicanos Primero, 
‘estamos mal, estamos muy, muy mal. Los datos no se pueden y no se deben mitigar, en 
nuestro sistema educativo hay una falla generalizada. Y en ese sentido, decimos y 
reiteramos: La educación en México es un desastre. Así, en el valor de llamar a las cosas 
por su nombre, frecuentemente hallamos las sensibilidades heridas de los que preferirían 
que esto pasara en silencio. No, no nos vamos a callar’. Tiene razón: sería una gran 
injusticia hacerlo”. (Pág. 4-A) 

* La calamidad educativa.- Mario Luis Fuentes 

Excélsior: Expresa: “En México hemos renunciado a la posibilidad de pensar el futuro, 
actuando desde el presente. […]  
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Los estudios generados por distintos organismos, públicos, privados, incluso 
internacionales, muestran que nuestro sistema educativo no genera oportunidades para 
todos; no construye capacidades de aprendizaje y tampoco genera aptitudes de 
innovación científica y tecnológica. […] Hemos convertido a la educación en una más de 
las baratijas que se ofrecen en el espacio público, siendo rematada además de una 
publicidad engañosa. […] No hay educación feliz si no se piensa y siente no sólo para la 
razón; no sólo para la productividad y no sólo para la vida económica”. (Pág. 36) 

* Investigan actos de corrupción que beneficiaron a empleados del Conaculta 

Reforma: La investigación sobre la red de corrupción con créditos hipotecarios del Fondo 
de la Vivienda del ISSSTE (Fovissste) benefició a funcionarios que laboran en Correos de 
México, el Conaculta y el Hospital General. La indagación de la PGR va dirigida a 
falsificación de información sobre los ingresos de empleados públicos para que 
accedieran a viviendas que no corresponden con sus posibilidades económicas. (PP y 4-A) 

* Subejercicio de la SEP 

El Financiero: El subejercicio sigue presente en sectores relevantes para la economía, 
como la educación, ya que la SEP ha erogado 46.5 por ciento del gasto en infraestructura 
con un monto de dos mil 923 millones de pesos. De manera similar, el medio ambiente 
padece la escasez de recursos, pues la secretaría correspondiente ha ejercido 44.2 por 
ciento del presupuesto. En tanto que el IMSS y el ISSSTE llevan un avance del 38.8 por 
ciento, en cada caso. La Comisión Nacional del Agua es uno de los organismos que menos 
aplican su presupuesto, pues sólo ha gastado 36.5 por ciento de lo asignado para 
infraestructura. (Pág. 1) 

* Uso de Razón.-  Pablo Hiriart 

La Razón: Expone: “Las dos obras que dieron brillo a los festejos por el Centenario de la 
Revolución Mexicana fueron la ‘reinauguración del Palacio de Bellas Artes’, como la llamó 
el Presidente Calderón, y la ‘reinauguración del Monumento a la Revolución’, como la 
presentó Marcelo Ebrard. […] La carencia de imaginación, en este caso, fue la impronta 
de dos gobiernos, uno de derecha y otro de izquierda (si todavía existen esas 
referencias), que festejaron a la ‘primera revolución social’ del siglo XX con un 
involuntario homenaje al dictador oaxaqueño. Esa falta de imaginación parece hermana a 
gobiernos de izquierda y de derecha y a los herederos políticos de la Revolución, los 
priístas. ¿Alguien puede señalar diferencias entre la política social del Gobierno Federal 
con la del capitalino y algún estado encabezado por el PRI?  
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Ahí, donde debería estar la diferencia esencial que dé sustancia a ser de derecha o de 
izquierda o centro progresista, no hay distingo alguno. La política social del PAN en lo 
federal, PRD en la capital y del PRI en la mayoría de los estados, es la misma: billetazos. 
[…] ¿Dónde está el proyecto social de algún partido, de izquierda, de centro o derecha?” 
(Pág. 4) 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: Con respecto a los festejos por el Centenario de la Revolución Mexicana, 
comenta: “¡Qué desabrida celebración del Centenario de la Revolución! Bueno, una fiesta 
de XV años en cualquier pueblo de México resulta más interesante y divertida. ¿Será 
porque el PRI se apoderó del movimiento en sus siglas y de sus postulados en su 
programa que el acto oficial conmemorativo pasó con más pena que gloria?”. (Pág. 11) 

* Revolución y Violencia.- Agustín Basave 

Excélsior: Señala que: “La historiografía sobredimensiona la violencia en aras de la 
mitificación nacional y a fuerza de glorificar a los héroes de la espada. La tesis de 
Clausewitz de que la guerra es la continuación de la política, ya ha sido rebasada por la de 
que la guerra es el fracaso de la política: una mala negociación es mejor que una buena 
conflagración. Y es que el costo de la violencia es tan alto que su beneficio rara vez lo 
supera. La destrucción que sufre un país en las luchas, perjudica a todos. No es casualidad 
que las doctrinas revolucionarias profeticen el paraíso terrenal como resultado de su 
triunfo. Si el líder de una revolución prometiera con realismo, que a su victoria seguiría 
una reconstrucción muy lenta y una mejoría no exenta de vicios, pocos lo seguirían. No 
soy un detractor de la Revolución Mexicana, pero no puedo cerrar los ojos ante el hecho 
de que la violencia vivida se pudo evitar con una buena negociación”. (Pág. 26-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Pide PAN aplicar programa contra violencia escolar en DF 

El Sol de México: La diputada panista Mariana Gómez del Campo exigió al secretario de 
Salud del Gobierno del Distrito Federal, Armando Ahued, aplicar un programa de 
prevención y tratamiento en escuelas primarias y secundarias capitalinas a las víctimas 
del bullying, para lo cual se etiquetarían 150 millones de pesos.  
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La coordinadora parlamentaria del PAN explicó que con ese dinero se otorgaría apoyo 
psicológico a quienes han sido agredidos y se llevaría adelante un programa para 
erradicar esa práctica de los planteles del Distrito Federal. Informó que de acuerdo con 
un estudio realizado por el Instituto Nacional de Evaluación Educativa, la ciudad de 
México está entre las cinco entidades con mayor nivel de violencia escolar. (Pág. 2-
Ciudad) 

* Mínimos beneficios en escuelas tras sorteo de camionetas del SNTE 

Reforma: El monto que se recaudó tras sortear dos camionetas entre los maestros de las 
secciones 17 y 36 del SNTE, en los Valles de México y Toluca, sólo les alcanzó a las 
escuelas beneficiadas en la entidad para hacer mejoras mínimas en sus planteles como 
construcción de bardas, compra de equipos de cómputo y materiales. De la rifa, realizada 
en junio del 2009, se obtuvieron 2.2 millones de pesos, que se repartieron entre 22 
instituciones en partes iguales de 100 mil pesos. 

Ejemplo de lo anterior se reflejan en la escuela primaria rural “Emiliano Zapata”, ubicada 
en Tepotzotlán, donde el dinero sólo sirvió para comprar el material de un aula de 
cómputo. Por su parte, la escuela “Benemérito de las Américas” de Nezahualcóyotl, 
informó que con el monto asignado sólo se pudo repara de manera parcial sus 
instalaciones. (Pág. 26-A) 

* Demanda PRI mayores oportunidades a jóvenes 

Milenio: Ante el asesinato de jóvenes en el país, el presidente del Senado, Manlio Fabio 
Beltrones, demandó "medidas extraordinarias de inclusión" por parte del gobierno y la 
sociedad hacia el sector juvenil que atraviesa por una situación desesperada y dramática 
derivada de la falta de oportunidades y desempleo. "El hecho de que el presente y las 
expectativas de millones de jóvenes giren en torno a la falta de oportunidades 
educativas, el desempleo o el trabajo precario y la violencia del crimen organizado, exige 
una respuesta inmediata y contundente", dijo, ante integrantes del Frente Juvenil 
Revolucionario del PRI. (Milenio 5, El Universal 13-A) 
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* Condena FCH asesinato de ex gobernador 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa expresó su más enérgica condena a los 
hechos ocurridos este domingo en los que perdiera la vida el ex gobernador de Colima, 
Jesús Silverio Cavazos Cevallos. En un comunicado, el Ejecutivo federal también expresó 
sus más sentidas condolencias a la familia del ex mandatario estatal, así como su 
solidaridad a todos los colimenses. 

El Mandatario instruyó al secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, a 
establecer contacto con el actual gobernador de Colima, Mario Anguiano, para coadyuvar 
en las investigaciones que permitan esclarecer los hechos y deslindar responsabilidades, 
finalizó el texto. (Pág. 10-A) 

* Matan a ex gobernador de Colima 

Reforma: La violencia en el país cobró la vida del ex Mandatario Silverio Cavazos 
Ceballos. El ex mandatario priista de Colima recibió tres balazos a las 10:50 horas frente a 
su residencia en la Colonia Jardines de Vista Hermosa de esta ciudad. A Cavazos le 
dispararon con una pistola calibre 38 súper. Aún con vida, fue trasladado a una clínica, 
pero murió en el trayecto. 

Según la Procuraduría de Colima, el ex funcionario había salido de su vivienda a pasear a 
su perro cuando se detuvo a platicar con el actual secretario de Fomento Económico 
estatal, Rafael Gutiérrez Navarrete. Una camioneta con tres sujetos a bordo llegó a 
donde estaban el funcionario y el ex Gobernador. Un individuo descendió del vehículo y 
disparó contra Cavazos, aseguran las versiones de la dependencia estatal. Sin embargo, 
una fuente extraoficial aseguró que el ex mandatario se encontraba en el interior de su 
domicilio con Gutiérrez Navarrete, pero que, al recibir una llamada telefónica, salió de su 
residencia. Al pretender retornar al interior, habría sido ejecutado. (Ocho Columnas y 8-
A) 

* Acuerda Europa el rescate de Irlanda 

El Financiero: Irlanda solicitó el domingo un rescate internacional para responder a su 
crisis bancaria y presupuestaria. ‘Las autoridades europeas han aceptado nuestra 
solicitud’, dijo el primer ministro Brian Cowen. ‘Preveo que el acuerdo se defina en breve, 
en las próximas semanas’.  
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El tamaño del rescate por parte de la Unión Europea y el FMI aún debe negociarse, pero 
trascendió que será de entre 80 mil y 90 mil millones de euros (110-123 mil millones de 
dólares). (Ocho Columnas y 4) 
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DOS MILLONES DE BURÓCRATAS SUFREN SOBREPESO: 
ISSSTE 

Experto del Centro Médico Nacional 20 de Noviembre afirma que la situación 
es alarmante y para combatirla propuso cirugías bariátricas 

Más de 40% de los trabajadores al servicio del Estado, casi dos millones de burócratas, 
padecen sobrepeso u obesidad debido a que están sentados la mayor parte de sus ocho 
horas de jornada laboral, situación que llevan a sus hogares.  

El director de la Clínica del Manejo Multidisciplinario del Sobrepeso y la Obesidad del 
Centro Médico Nacional 20 de Noviembre del ISSSTE, Jesús Montoya Ramírez, calificó esa 
situación de alarmante y para combatir la obesidad propuso las cirugías bariátricas.  

Para los sistemas de salud público, la obesidad es un grave problema de salud y de 
sostenimiento de los pacientes, pues la gente que sufre comorbilidades asociadas a ese 
mal, como diabetes, hipertensión, dislipidemias y enfermedades cardiovasculares, cada 
vez son más y en edades cien por ciento productivas, explicó Montoya.  

En entrevista con Notimex, el médico indicó que debido a ello, lo primordial es tomar 
acciones preventivas e impulsar a que la gente haga ejercicio y elimine malos hábitos 
alimenticios, pues la obesidad es considerada por la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) como una pandemia.  

Montoya Ramírez resaltó que México se coloca en el primer lugar de obesidad infantil y 
el segundo en adultos mayores de 20 años.  

Por tal motivo, desde hace cuatro años en el Instituto de Seguridad y Servicios Social para 
los Trabajadores del Estado (ISSSTE) se creó la Clínica de Manejo Multidisciplinario del 
Sobrepeso y Obesidad.  

Seguimiento municioso  

En ella se practican cirugías bariátricas y se da un seguimiento minucioso de los pacientes 
que son sometidos a esa operación, hasta por cinco años para ver los resultados 
obtenidos.  
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El especialista consideró que la obesidad es ya una epidemia en México y de no detenerla 
tendrá un gran impacto en el costo de las instituciones para tratar enfermedades 
crónicas.  

“La población que manejamos es derechohabiente del ISSSTE; nosotros padecemos un 
rango de obesidad en el paciente burócrata muy elevado, se estima que es de casi 40%. 
Tenemos mucha obesidad en el paciente burócrata”, afirmó.  

Los trabajadores al servicio del Estado son aproximadamente dos millones en activo y 
con sus familiares, como hijos y padres, suman una población derechohabiente total de 
más de 10 millones.  

Tras anunciar que del 23 al 26 de noviembre en el Centro Médico 20 de Noviembre se 
impartirá un Curso de Certificación para la Instalación de Dispositivos Gástricos, Montoya 
Ramírez refirió que son diversos los factores que provocan la obesidad: 30% genéticos y 
el resto, es decir, un 70%, factores ambientales.  

Comen mucho  

Un factor fundamental es que la gente, además de comer alimentos con gran valor 
calórico y de grasas, lo hace en grandes porciones, pero no realiza la misma actividad 
física.  

El experto médico aseguró que todos los derechohabientes del ISSSTE pueden acceder a 
este servicio y sus clínicas de primer contacto son las encargadas de canalizarlos.  

En dichos centros son evaluados por especialistas como cirujanos, gastroenterólogos, 
siquiatras, sicólogos, nutriólogos, internistas y cardiólogos para determinar si son 
candidatos a cirugías de este tipo.  

“Hasta la fecha hemos intervenido a 140 pacientes y tenemos una mortalidad de 
alrededor de 4%. Es una mortalidad permitida a nivel internacional y tenemos un 
promedio de 45 a 50 pacientes al mes en consulta”, informó el especialista.  

El directivo del Instituto de Seguridad y Servicios Social para los Trabajadores del Estado 
aclaró que las defunciones se han debido a problemas que ocasiona la obesidad y no por 
el procedimiento quirúrgico, de ahí la importancia para que se realice esta función 
multidisciplinaria en el ISSSTE.  
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Explicó que el paciente que llega por primera vez tarda máximo seis meses para ser 
intervenido quirúrgicamente, previa valoración y atención de los especialistas 
mencionados, pero el costo beneficio es extraordinario, afirmó el galeno, pues aunque en 
la medicina privada cuesta de 250 mil a 300 mil pesos, hay estudios internacionales que 
comparan estas cirugías con los tratamientos a largo plazo que se asocian con la 
obesidad y demuestran lo caro que resulta atender a un diabético con complicaciones.  

Cirugía cara  

Reconoció que esta cirugía es cara, pero con el tiempo, a lo largo de cuatro a cinco años, 
se regulariza el costo, porque se obtienen resultados exitosos y a la mayoría de los 
pacientes “que tienen éxito se les quitan sus comorbilidades, se controlan tanto que 
dejan de consumir los medicamentos”.  

Montoya Ramírez informó que existen tratamientos bariátricos de varios tipos; en 
algunos pacientes se coloca el balón intragástrico con el cual se logra que el paciente 
disminuya su peso y después se continúa con otro procedimiento.  

El segundo procedimiento es la banda gástrica ajustable, que es otro método restrictivo 
para disminuir la ingesta de alimento; el tercero es la gastrotomia tubular en manga, que 
es un método restrictivo donde se corta el estómago y, por último, el by-pass gástrico, 
que es el tratamiento para la obesidad más severa, dijo.  

“La obesidad es una enfermedad crónica y degenerativa a la que se le tiene que dar 
tratamiento de acuerdo con estas características”, explicó.  

Lo que se hace aquí, es hacer el diagnóstico preoperatorio del paciente y se le hace la 
cirugía que le corresponda”.  

El especialista afirmó que todos los métodos anteriores son buenos siempre y cuando 
tengan un buen seguimiento; si al paciente se le coloca un balón, banda gástrica, manga 
o by-pass, entra a un programa de seguimiento médico-nutricional, además de un 
tratamiento sicológico, comentó.  

Para impulsar que en el país haya otras clínicas multidisciplinarias, el curso de 
certificación está dirigido a cirujanos, gastroenterólogos y endoscopistas de todo el 
sector salud y serán certificados para la instalación del balón intragástrico y colocación de 
banda gástrica.  
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El experto subrayó que preparar al personal es muy importante y el Instituto de 
Seguridad y Servicios Social para los Trabajadores del Estado se ha preocupado por crear 
recursos humanos para el tratamiento quirúrgico de la obesidad, por lo que opinó que es 
importante que la gente sepa que existe una especialidad para tratar los problemas de 
obesidad y sobrepeso, afirmó. (Notimex) 
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SSA EXHORTA A VACUNAR A NIÑOS CONTRA NEUMOCOCO 

Ruth Rodríguez 

La Secretaría de Salud (Ssa) hizo un llamado a los padres de familia para que lleven a sus 
hijos pequeños a vacunar contra el neumococo en las clínicas del sector, porque informó 
que en temporada invernal es cuando más se incrementan los casos por esta 
enfermedad.  

Recordó que los menores de dos años están más expuestos al desarrollo de 
enfermedades por neumococo, debido a la inmadurez de su sistema inmunológico; sin 
embargo, agregaron en la dependencia, se puede prevenir que cause daños e incluso la 
muerte con sólo aplicar la vacuna contra esta bacteria, la cual es gratuita en las 
instituciones públicas de salud.  

Gabriela Echániz, jefa del Departamento de Evaluación de Vacunas del Instituto Nacional 
de Salud Pública, indicó que la vacuna se debe aplicar a los dos, cuatro y 12 meses, no 
antes ni después, porque el efecto protector puede ser menor.  

Autoridades han evidenciado que hay padres de familia que no llevan a sus hijos a tiempo 
a vacunarlos contra el neumococo; de ahí la recomendación para que no descuiden las 
fechas que les corresponde.  

El neumococo es una bacteria que se adquiere a través de gotas de saliva exhaladas o 
expelidas por otra persona al toser o estornudar y puede permanecer en la nasofaringe 
del infante esperando la oportunidad para atravesar los tejidos de la garganta, alcanzar el 
torrente circulatorio y de ahí llegar a cerebro, pulmón y oído.  

Los adultos no están exentos de padecer del neumococo y sus enfermedades, 
principalmente los mayores de 65 años cuando se exponen ante un niño o persona 
portadora.  

El Streptococcus pneumoniae, comúnmente llamado neumococo, es una bacteria que 
evoluciona constantemente y representa un peligro potencial para la salud infantil, ya 
que las infecciones están dentro de las principales causas de morbilidad y mortalidad en 
menores de cinco años, a pesar de que se pueden prevenir con la vacunación oficial.  
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Hay 92 tipos de bacteria  

Actualmente existen 92 variedades de esta bacteria, de las cuales casi la mitad son 
relacionadas con distintas enfermedades invasivas, se informó.  

Esta vacuna protege a los menores de dos años de edad contra los siete serotipos del 
neumococo más frecuentes y cuando se aplica en el tiempo adecuado, se ha demostrado 
que disminuye la colonización de la bacteria en nariz y la garganta produciendo a su vez 
una reducción en el número de infecciones en infantes mayores de cinco años, 
incluyendo los adultos y los mayores de 65 años (efecto rebaño).  

Demóstenes Gómez Barreto, especialista en infectología y pediatría del Hospital Infantil 
de México, afirmó que la aplicación del esquema completo de vacunación contra el 
neumococo protege a los niños de esta bacteria que “solamente espera el momento 
idóneo en que el sistema inmunológico se descuide para atacar”.  

Señaló que cuando la bacteria pasa al sistema nervioso causa meningitis, cuyos síntomas 
son moretones, fiebre alta, dolor intenso de cabeza, malestar, sensibilidad a la luz, 
náuseas, vómitos en proyectil y rigidez en el cuello.  

Puede ser mortal  

La mayoría de los casos de meningitis neumocóccica se presenta en niños desde la 
infancia hasta la adolescencia. El comienzo de la enfermedad puede ser rápido y es 
posible que se inicie con una infección de las vías respiratorias altas o con irritación en la 
garganta, pero el padecimiento se puede volver rápidamente mortal.  

Si afecta a los pulmones puede producir neumonía, que es una infección de uno o de 
ambos pulmones. Ocasiona grave inflamación, la cual produce dificultad para respirar o a 
veces también dolor. Los síntomas pueden ser dificultad para respirar, escalofrío, fiebre y 
sudoración, dolor en el pecho, tos con flema o seca y mayor producción de mucosidades.  

La otitis media es una inflamación persistente de la mucosa que recubre el oído medio, se 
produce una exudación líquida que queda atrapada por el cierre de la trompa de 
Eustaquio, produciendo dolor y alteración de la audición. 
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ESTUDIANTES EXIGEN SALIDA DE FEDERALES 

CIUDAD JUÁREZ. Estudiantes marcharon por las calles de Ciudad Juárez para pedir paz y 
exigir la desmilitarización en la frontera, además de la salida de la Policía Federal.  

Después de que la semana pasada el estudiante Adrián Fuentes Luján fue levantado por 
agentes federales y presuntamente golpeado, los manifestantes que caminaron a las 
12:00 horas repudiaron la violencia contra los jóvenes y el clima de inseguridad que ha 
dejado al menos 2 mil 800 muertes en esa ciudad en 2010.  

La Asamblea Estudiantil Juarense fue la organizadora del movimiento, misma que fue 
creada después de la agresión de José Darío Álvarez por parte de policías federales.  

En la marcha por la paz y tranquilidad participaron más de 100 alumnos de varias 
instituciones como las universidades Autónoma de Juárez (UACJ) y la Autónoma de 
Chihuahua, y la Escuela de Sociología.  

“Por un Juárez sin militares y federales.... Darío estamos contigo”, eran algunos de los 
mensajes que se leían en las pancartas.  

El joven José Darío Álvarez resultó herido por federales que le dispararon, el pasado 29 
de octubre, mientras participaba con otros estudiantes en una marcha liderada por 
alumnos de la Universidad Autónoma de Juárez para pedir paz en esta ciudad fronteriza 
de Chihuahua. 
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Lo forman STUNAM, SME y CNTE; rechazan política económica 

MÁS DE 200 GRUPOS CAMPESINOS Y OBREROS INTEGRAN 
FRENTE DE LUCHA 

Patricia Muñoz Ríos 

Más de 200 organizaciones sindicales, campesinas y sociales acordaron crear un frente 
político de unidad y lucha, el cual aglutinará el descontento popular que hay contra el 
gobierno en todo el país y el modelo económico que ha instrumentado. 

Sindicatos como el de Telefonistas, de Trabajadores de la UNAM (STUNAM), el Mexicano 
de Electricistas (SME), Tranviarios, varias secciones de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE), el de mineros; el Movimiento de Liberación 
Nacional, el Movimiento Nacional para la Unidad de las Izquierdas, son algunas de las dos 
centenas de organizaciones que participaron en el congreso social Hacia un nuevo 
constituyente y firmaron la declaración para unificarse en este frente. 

En el cierre del congreso, que se llevó a cabo en la sede del Sindicato de Telefonistas, 
líderes de diversas organizaciones ofrecieron una conferencia de prensa en la que 
sostuvieron que en respuesta al hecho de que “el gobierno federal no ha cumplido con 
sus tareas fundamentales”; que el país vive una crisis sin precedente, en la que la tercera 
parte de la población económicamente activa está desempleada o subempleada y que se 
están tomando políticas erráticas, como la militarización del país, determinaron unir las 
luchas en una organización que pueda incidir en la toma de decisiones. 

Reseñaron que en este encuentro hubo 777 delegados, de más de 200 organizaciones, y 
se sumaron a la declaración final otras 81 representaciones campesinas y civiles como la 
de los opositores a la presa de La Parota; La Unión Nacional de Organizaciones 
Regionales Campesinas Autónomas y la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca. 
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Fuerza popular contra la oligarquía 

En la conferencia, el secretario general adjunto del sindicato de telefonistas, Jorge 
Castillo, señaló que hay una coincidencia plena en que es necesario conformar un frente 
común, no sólo ante las acciones que está tomando este gobierno contra los 
trabajadores y todos los sectores sociales del país, sino por la situación política que se 
avecina; mientras el líder del SME, Martín Esparza, indicó que se trata de conformar una 
fuerza popular que dé la pelea a la oligarquía, mientras el secretario del exterior del 
gremio, Fernando Amezcua, planteó que se requiere un movimiento que incida en el 
cambio de modelo económico. 

El dirigente de la Alianza de Tranviarios, Benito Bahena, indicó que los sindicatos y 
organizaciones independientes “no van a sentarse a esperar a ver si quien llegue en 2012 
tiene ánimos democráticos o un plan alternativo de país”, sino que este nuevo frente va a 
proponer un nuevo proyecto de nación. Carlos Galindo, del STUNAM, señaló que el plan 
para enfrentar la política gubernamental es urgente, porque se están desmantelando 
sectores fundamentales, como el de la educación pública. 

Los acuerdos tomados por las organizaciones son: construir el poder popular que derive 
en la convocatoria hacia un nuevo constituyente; formar comisiones organizadoras 
estatales en las 31 entidades federativas y el Distrito Federal, o realizar un nuevo 
encuentro del Congreso Social el 5 de febrero de 2011. 
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Durante su rectoría será incluido como materia optativa 

NARRO SE COMPROMETE A IMPULSAR EL AJEDREZ EN LA 
MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS 

José Antonio Román 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, 
anunció una serie de acciones para impulsar de manera decidida la práctica del ajedrez en 
la máxima casa de estudios, entre las cuales está la creación de Pumitas-Ajedrez. 

Al clausurar la primera Feria Internacional de Ajedrez UNAM 2010, Narro Robles se 
comprometió a que, cuando menos en su rectorado, esta disciplina se incluya como una 
materia optativa. “Queremos ofrecer a nuestros estudiantes la posibilidad de aprender y 
jugar ajedrez; todos nuestros planteles recibirán el apoyo de la Rectoría para que así 
sea”, dijo, para después anunciar el próximo año la segunda edición de este encuentro 
internacional. 

Reunidos en la sala Nezahualcoyótl del Centro Cultural Universitario, el rector Narro, 
flanqueado por los maestros del ajedrez Anatoli Karpov y Garry Kasparov, se refirió a la 
extraordinaria experiencia que significó la realización de esta feria en la máxima casa de 
estudios. 

En ella, dijo, han confluido y convivido, en torno a este juego lúdico y formativo, miles de 
personas, hombres, mujeres y niños; de diferentes generaciones y condición social; 
universitarios y visitantes, provenientes de casi todas las entidades del país y de muchos 
países. 

En la clausura, a la que también asistieron el director de Actividades Deportivas y 
Recreativas de la UNAM y el presidente de la Federación Iberoamericana de Ajedrez, 
Javier Ochoa, se premió a los ganadores en las diferentes categorías. 

Durante sus intervenciones, los maestros Karpov y Kasparov hicieron un abierto 
reconocimiento a la UNAM por la extraordinaria idea y organización del encuentro, 
realizado en el contexto del centenario de su fundación. 
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“Al ver esta organización y gusto por el ajedrez, algo me dice que habrá muchos actos 
más como éste en México”, dijo Kasparov, mientras Karpov destacó el espíritu de fiesta 
que privó. 

En su oportunidad, Javier Ochoa, quien también es presidente de la Federación Española 
de Ajedrez, se congratuló por este “magnífico” acto, “único en la historia del ajedrez”, y 
ofreció a la UNAM todo el apoyo y la ayuda de la Federación Iberoamericana para 
impulsar esta actividad. 

Narro, último en hablar tras la entrega de los reconocimientos a los triunfadores, dio una 
breve numeraria de lo acontecido en estos nueve días de feria: 30 países representados; 2 
mil asistentes a cada una de las conferencias de los maestros Karpov y Kasparov; 32 
actividades paralelas al ajedrez; 5 millones de visitas a la página de Internet, procedentes 
de 158 países; cien horas de ajedrez; ocho universitarios que enfrentaron a los dos 
grandes maestros; 30 funciones de cine; 200 ajedreces lúdicos con más de 3 mil 
participantes; 600 jugadores de casi todos los estados del país; 200 niños menores de 12 
años que se inscribieron en el torneo abierto, y 30 organizaciones y 400 voluntarios. 
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El Diccionario de Mexicanismos tiene todas las locuciones del país 

ELUDIR RESPONSABILIDAD, MUERTE Y SEXO, EJES DEL 
LÉXICO NACIONAL 

 

JAIME LABASTIDA, SERGIO RAMÍREZ, JOSÉ G. MORENO DE ALBA, CONSUELO SÁIZAR, CONCEPCIÓN COMPANY 
Y FERNANDO NAVA, DURANTE LA PRESENTACION DEL DICCIONARIO DE MEXICANISMOS, EN EL PALACIO DE 

BELLAS ARTES FOTO MARÍA MELÉNDREZ PARADA 

Carlos Paul 

 “El eje central que estructura el léxico del mexicano es el sexo, un sexismo machista, 
otro es la muerte –además de que con mucha frecuencia la muerte y el sexo van juntos–, 
y un tercer eje es la preferencia del hablante mexicano por aminorar y muchas veces 
eludir la responsabilidad de una acción o situación”, explicó la lingüista Concepción 
Company, en la presentación del Diccionario de Mexicanismos, este domingo en la sala 
Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10 CULTURA 11 

Los hispanohablantes tenemos mucho que compartir y mucho que nos hace únicos y 
diferentes. Confirmación de ello es la más reciente edición del Diccionario de 
Mexicanismos, “que nos permitirá apreciar la relación entre nuestra cultura, la lengua y 
las expresiones de nuestra idiosincrasia; así como saber quiénes somos, cómo somos y 
por qué hablamos y nos comportamos lingüísticamente de una determinada manera’, 
detalló Company, responsable de la investigación y coordinación del volumen. 

Elaborado por la Academia Mexicana de la Lengua y publicado por Siglo XXI Editores y el 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, a diferencia de otros diccionarios de 
mexicanismos de autoría individual; este trabajo es una investigación de más de tres años 
con un equipo de lexicógrafos especialistas . 

Integrado por casi 12 mil voces y más de 18 mil 500 acepciones, “por primera vez se 
plasman, definen y ejemplifican en un diccionario todas las facetas del léxico y locuciones 
urbanas que los mexicanos empleamos de manera cotidiana, en todos sus niveles y 
ángulos sociolingüísticos, desde los más cultos y generales, hasta los más populares, 
desde los más formales y distanciados, hasta los más íntimos y afectivos”. 

¡Aguas!, chido, híjole, simón, ese, calentadita, güey, ah chingá-chingá, ruco, ¡madres!, 
acostón, bajita la mano, apapachar, cábula, coperacha, ¡puta madres!, prángana, sape, 
talacha, agarrar en cuerva, sentirse muy salsa, son sólo algunas de las miles de voces y 
acepciones que se pueden encontrar en este nuevo diccionario, registradas en distintas 
áreas geográficas del país, “aunque la zona fundamental que registra es el altiplano 
central y Distrito Federal, por concentrar la mayor parte de la población. 

El Diccionario de Mexicanismos, “es de uso y no normativo. Es una obra diferencial frente 
al español ibérico y americano; y aunque se han integrado cientos de indigenismos que sí 
son mexicanismos, como itacate, molcajete, chapopote y chingar, no es un diccionario de 
indigenismos”. 

Tres son las bases que encontrará el usuario de esta obra, apuntó la especialista. “El eje 
central que estructura el español de México es sin duda el sexo, un sexismo machista. 
Hay por ejemplo más de 200 denominaciones de pene, pero no llegan a 30 las 
denominaciones para el órgano sexual femenino. Las voces madre y chingar, en todas sus 
acepciones, positivas y negativas, en sus riquísimos campos semánticos y gramaticales, 
son igualmente manifestaciones de ese gran eje cultural sexual”. 
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Otro eje es la muerte. Colgar los tenis, bailar las calmadas, chupar faros, petatearse, son 
algunas de las expresiones para nombrar el fallecimiento. “Aunque con frecuencia, la 
muerte y el sexo van juntos, pero no revueltos. Por ejemplo, darlas es morirse, pero 
también acceder a una petición sexual: ya las dio, echarse a alguien, se refiere al sexo y a 
la muerte simultáneamente”. 

Otro eje, señaló la especialista, “es la preferencia del hablante mexicano por aminorar y 
muchas veces eludir la responsabilidad de una acción o situación. Ningún mexicano en 
sus cabales dira: rompí el jarrón, sino se me rompió el jarrón, inclusive preferirá la 
despersonalización: se rompió el jarrón. Como evidencia para eludir cierta 
responsabilidad o un posible enfrentamiento existen numerosos mexicanismos del tipo: 
dar el avión, navegar con bandera de pendejo, hacerse que la virgen te habla, por 
ejemplo”. 
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Presenta cintas de movimientos armados 

EXHIBE UDEG SELECCIÓN DE LA FILMOTECA DE LA UNAM 

Juan Carlos G. Partida, Corresponsal 

Guadalajara, Jal., 21 de noviembre. Una selección de la Filmoteca de la UNAM será 
presentada a partir de hoy lunes en la Universidad de Guadalajara, como anticipo del 
homenaje que la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL) hará a la máxima casa 
de estudios por sus 100 años. 

En la Muestra de cine de la Filmoteca de la UNAM –la cual cumple 50 años–, se 
presentará hoy la película Enamorada (Emilio Fernández, 1946); el martes 23, El rayo del 
sur (Miguel Contreras Torres, 1943); el miércoles 24, La virgen que forjó una patria (Julio 
Bracho, 1942); el jueves 25, Enemigos ¡Viva la Revolución! (Chano Urueta, 1934); y el 
viernes 26, Las abandonadas (Emilio Fernández, 1946). 

Las proyecciones, todas gratuitas y con dos funciones diarias, abordan en todos los casos 
temáticas relativas a la Independencia y la Revolución de México. Se exhibirán en el 
auditorio Salvador Allende del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades 
de la UdeG, habilitado con un proyector de 35 milímetros y con 600 asientos. 
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CON MARATÓN, RADIO UNAM CELEBRA EL DÍA DEL MÚSICO 

Tania Molina Ramírez 

Hoy, día de Santa Cecilia, patrona de los músicos, Radio UNAM transmitirá lo que llama 
“un maratón de música nueva y experimental”, a partir de las 13:30 horas, por el 96.1 FM. 

A las 20 horas se llevará a cabo un concierto de Alejandro Castaños, Diego Ibáñez, 
Jerónimo García Naranjo y Juan Sebastián Lag en la sala Julián Carrillo de Radio UNAM 
(www.radiounam.unam.mx). 

La transmisión arrancará con Manrico Montero, quien ofrecerá su obra. El compositor se 
dedica a la grabación de la naturaleza y a la creación de paisajes sonoros. Uno de sus 
temas centrales han sido los pájaros acuáticos. Ha grabado en Bolivia y Paraguay, además 
de México. Compone piezas electroacústicas. 

A las 15 horas, Dulce María Huet, jefa de la discoteca Joaquín Gutiérrez Heras, de Radio 
UNAM, ofrecerá composiciones del siglo XXI. 

A las 16 horas, los compositores Alejandro Castaños, Diego Ibáñez, Jerónimo García 
Naranjo y Juan Sebastián Lag hablarán de música y la presentarán. 

Resonancia de contenedores 

García Naranjo es cocreador del proyecto Huey Mecatl, grosso modo un arpa gigantesca 
dentro de la cual se sitúa el público. Contenedores de barco funcionan como una enorme 
caja de resonancia para un conjunto de cuerdas de piano de más de 20 metros. 

Castaños estudió en el Centro de Investigación y Estudios Musicales (CIEM), en el Distrito 
Federal, y luego en el Koninklijk Conservatorium, en La Haya. Ha compuesto para el 
Quinteto de Alientos de la Ciudad de México y el viola irlandés Garth Knox, entre otros. 

Ibáñez estudió en el Conservatorio Nacional de Música y el CIEM. Dirige la serie 
Tripulación Kamikaze, enfocada a la experimentación sonora, que se transmite por Radio 
UNAM y Radio Ibero. A las 20 horas, los cuatro músicos se presentarán en la sala Julián 
Carrillo (entrada libre). Habrá artistas invitados. 

 

http://www.radiounam.unam.mx/
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URGE PROFESIONALIZAR EL MAGISTERIO: CIUDADANOS 

Gabriel León 

La Coalición Ciudadana por la Educación demandó al gobierno fe- deral aplicar un nuevo 
marco de relaciones laborales con los trabajadores de la educación, que “supere el 
arreglo corporativo” y evite la injerencia de la cúpula del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) en el sistema educativo y el desarrollo de la carrera 
profesional de los maestros. Esta exigencia se centra “en cambiar las reglas escritas y no 
escritas del sistema educativo que crean la simbiosis atípica entre sindicato y 
autoridades”, indicó la agrupación, que asegura estar integrada por 170 personajes de la 
vida pública y 35 organizaciones civiles. La coalición consideró necesario promover la 
profesionalización del magisterio, la transparencia en los recursos manejados por la 
cúpula sindical, la reducción de los comisionados sindicales, así como la participación y 
vigilancia ciudadana en el proceso educativo. 
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DESPIDIÓ FHB A ESTUDIANTES PREMIADOS CON UN VIAJE 
POR SUS ALTAS CALIFICACIONES 

 
 

El gobernador de Veracruz, Fidel 
Herrera Beltrán saludó y deseó un buen 
viaje a los niños premiados con un 
recorrido por la Ruta de la Insurgencia 
de la Institución de la Superación 
Ciudadana de la ciudad de Veracruz, a 
su paso por la capital veracruzana. 

Durante la inauguración del puente 
peatonal Centenario, el Mandatario 
estatal les ofreció enciclopedias de 
regalo para cada uno y dijo estar 
orgulloso de despedir a los menores 
que hoy inician este viaje en el año del 
Bicentenario de la Independencia y del 
Centenario de la Revolución Mexicana. 

Reconoció el esfuerzo continuado que 
el Ayuntamiento de Veracruz y la empresa de transportes ADO han realizado por muchos 
años para llevar por diferentes estados de la República a los mejores promedios de sus 
generaciones egresados de las primarias públicas y privadas de la ciudad de Veracruz. 

De esta institución han surgido muchos valores del arte, de la ciencia, la cultura, la 
política, los negocios, que han sido de gran beneficio para el estado de Veracruz, 
concluyó el mandatario estatal. 

 

 

 

 

XALAPA, VER.- ACOMPAÑADO DE LOS NIÑOS GANADORES 
DEL VIAJE DE LA SUPERACIÓN CIUDADANA, EL EJECUTIVO 
ESTATAL CORTÓ EL LISTÓN INAUGURAL DEL PUENTE 

PEATONAL CENTENARIO.  
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Se tomó una foto con los menores, que consideró histórica, en este moderno puente 
peatonal, el mil 133 de su administración, y que dota a Xalapa de un aspecto diferente, 
además de otorgar comodidad y seguridad a sus usuarios. 

El viaje de la Ruta de la Insurgencia incluye visitas a la ciudad de México, Querétaro y 
ciudades de Guanajuato, en sitios donde se gestó el movimiento de Independencia de 
México; cada año los niños premiados salen en esta fecha para regresar ocho días 
después. 
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IEEM PARTICIPA EN INTEGRACIÓN DE PRIMERA 
LEGISLATURA JUVENIL BICENTENARIO 

 

Emanados de un proceso de elección 
similar al esquema constitucional, 
desarrollando cada una de sus fases y 
conforme a los tiempos establecidos, se 
instaló y tomó la protesta de ley a los 
integrantes de la Primera “Legislatura 
Juvenil Bicentenario 2010”, organizada 
mediante un esfuerzo interinstitucional 
entre el Instituto Electoral del Estado de 
México, el Poder Legislativo del Estado 
de México y la Secretaría de Educación 
del Gobierno estatal, con el objeto de 
construir ciudadanía, promover valores 
y propiciar la participación de quienes 
están próximos a ejercer sus derechos 
políticos electorales. 

Por tercera ocasión y en una fecha símbolica para nuestro país, el IEEM coadyuvó a 
fomentar la importancia que tiene participar en los asuntos púbicos desde una edad 
temprana y, en esta ocasión, los actores fueron alumnos de nivel medio superior del 
Estado de México, quienes participaron en la preparación, organización, desarrollo y 
vigilancia de un proceso electoral que permitió elegir a 75 jóvenes diputados 
mexiquenses 

 

 

 

 

 

 

 

LOS INTEGRANTES FUERON ELEGIDOS EN UN PROCESO SIMILAR 
AL ESQUEMA CONSTITUCIONAL 
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LOS ESTUDIOS ANTROPOLÓGICOS EN EL PAÍS TIENEN 20 
AÑOS DE REZAGO POR FALTA DE PRESUPUESTO 

Juan Carlos Talavera 

El 95 por ciento del territorio mexicano no ha sido objeto de estudios antropológicos, lo 
que ha implicado la pérdida de importante material para conocer el origen de los grupos 
que llegaron al continente americano, señaló José Concepción Jiménez, investigador de 
la Dirección de Antropología Física del INAH. Aunado a esto, factores como la 
urbanización y el calentamiento global han incidido en la pérdida de materiales 
antropológicos, agregó. 

El especialista detalló que por razones de presupuesto desde hace dos décadas los 
estudios en materia antropológica en México han quedado rezagados, propiciando la 
pérdida de material antropológico en la cuenca de México, debido a los túneles 
excavados para servicios como drenaje, metro y cimentaciones profundas. 
“Seguramente elementos como cráneos y vasijas no han sido reportados y por tanto se 
ha perdido información valiosa”, declaró.  

Esto se debe a la falta de planeación de las obras. Primero se debería hacer la excavación 
arqueológica y después los túneles. Pero aquí es al revés. El INAH debe ejercer lo que le 
corresponde de acuerdo a su reglamento, que es proteger el patrimonio cultural”, 
apuntó durante el anuncio del V Simposio Internacional El hombre temprano en América, 
que se llevará a cabo en Argentina del 22 al 26 de noviembre y donde participarán 
investigadores del INAH y la UNAM. 

HALLAZGOS. Entre los hallazgos más recientes, Concepción Jiménez mencionó que se 
encuentran las huellas petrificadas de un hombre en la Sierra Tarahumara, las cuales ya 
fueron enviadas a la NASA pero no han emitido respuesta; así como un esqueleto 
humano que se encontró en Texcoco. Aunque, en ambos casos se han tenido algunos 
problemas para su fechamiento, detalló. 

Cabe señalar que fue en México donde se localizaron los restos humanos más antiguos 
de América, correspondientes a la Mujer del Peñón fechado hace 12 mil 700 años. 
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En este sentido llamó la atención en torno a los distintos fechamientos en material 
cultural, tales como flechas, utensilios y cerámica. “Es mucho más confiable el 
fechamiento de restos humanos”. 

SIN PROYECTO. El investigador también habló sobre la importancia de obtener 
información de la época prehistórica. “Es importante porque sienta las bases del origen 
de los grupos que llegaron al continente americano. De otra forma se trabaja a ciegas sin 
las pruebas contundentes para determinar el origen de nuestras culturas prehispánicas”, 
aseguró. 

El investigador expresó que fuera de la cuenca de México hay zonas del país como 
Chihuahua, Coahuila, Querétaro, Michoacán e Hidalgo, donde no se han generado este 
tipo de investigaciones. “No existe un proyecto planteado por el INAH a nivel nacional 
para atender esa problemática”, dijo. 

Por último apuntó que el deshielo y el cambio climático que ha prevalecido en los últimos 
cientos de años en el mundo, han elevado el nivel del mar y por Consiguiente se han 
ocultado un sin fin de evidencias. Este cambio climático se está acentuando y 
posiblemente en el futuro se perderán más datos, agregó. 
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HOY INICIA LA SEMANA DE LA CIENCIA EN LA CAPITAL 

El Gobierno de la Ciudad de México, a través del Instituto de Ciencia y Tecnología 
(ICyTDF), en conjunto con la Academia Mexicana de Ciencias, el Foro Consultivo Científico 
y Tecnológico, instituciones de educación superior e investigación y destacados 
empresarios nacionales e internacionales, llevará a cabo la Semana de la Ciencia y la 
Innovación 2010, que se inaugura hoy en el Palacio de Minería, donde se llevarán a cabo 
las actividades.  

La Semana, del 22 al 26 de noviembre, busca dar continuidad a los trabajos realizados en 
sus ediciones anteriores, para discutir el impacto del uso de la ciencia, la tecnología y la 
educación como herramientas indispensables para resolver problemas sociales. 

Participarán destacadas personalidades encabezadas por los Premio Nobel, Rigoberta 
Menchú Tam, Richard J. Roberts, Harold Kroto, Robert C. Richardson, Douglas Osheroff, 
Ferid Murad, Peter C: Agre, Aaron Ciechanover; y los Premio Príncipe de Asturias, Tobi J. 
Marks, Lawrence G. Roberts, Martin Cooper, y Sam Pitroda. 

También asistirán Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora del Instituto Politécnico 
Nacional, René Asomoza Palacio, director del Cinvestav, Enrique Fernández Fassnacht, 
rector de la UAM, entre otras tantas personalidades.  

Habrá conferencias magistrales y plenarias, mesas de discusión, exposiciones artísticas, 
de plantas medicinales y de los proyectos apoyados por el ICyTDF, además de, talleres y 
actividades de socialización de la ciencia. 
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LOS RECTORES HABLAN: ALFREDO MIRANDA, RECTOR DE LA 
UPAEP 

EL RECTOR DE LA UPAEP LAMENTA QUE EL PAGO A 
INVESTIGADORES DE UNIVERSIDADES PRIVADAS SEA 70% 
MENOR AL QUE RECIBEN LOS DE INSTITUTOS PÚBLICOS 

 

Hasta antes de la actual administración 
del Conacyt, ser miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI) en una 
universidad privada era hasta cierto 
punto simbólico, puesto que los 
académicos no percibían los estímulos 
económicos que gozan los que realizan 
su trabajo en centros e instituciones de 
educación superior públicas. Ahora a los 
investigadores “privados” se les da una 
compensación equivalente al 30 por 
ciento que perciben los “públicos”.  

Para el rector de la Universidad Popular 
Autónoma del Estado de Puebla 
(UPAEP), Alfredo Miranda, aunque se 

ha avanzado en el tema, la discriminación sigue siendo inaceptable. Más aún cuando 
existen instituciones de calidad que realizan investigación científica y tecnológica con sus 
propios recursos, como la institución que dirige, lo cual no es sencillo porque es costosa 
(equipamiento, laboratorios, recursos humanos, entre otros). 

“Hemos promovido ante el Conacyt que en las universidades particulares los fondos que 
otorgan de sobresueldo a los investigadores en el SNI sean parejos con los de las 
instituciones públicas. Finalmente ese dinero no va al bolsillo de las universidades sino del 
investigador”.  

 

 

ACUERDOS. SEGÚN ALFREDO MIRANDA TAMBIÉN 

PROPUSIERON EN LA ANUIES REVIVIR UN PROGRAMA 

CONSISTENTE EN UN FONDO PARA LA FORMACIÓN DE 

PROFESORES DE POSGRADO EN EL EXTRANJERO. FOTO: 
UPAEP  
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Con ello, refirió, le permitiría a las instituciones privadas, desde el lado del personal, 
destinar más recursos a la investigación. “Tenemos que hacerle ver a las autoridades que 
los investigadores antes que ser ‘públicos’ o ‘privados’ son mexicanos; no es correcto 
que hagan estas distinciones”. 

El rector poblano añadió que en la última reunión de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), propusieron proyectos 
para mejorar esta equidad, así como revivir un programa consistente en un fondo para la 
formación de profesores de posgrado de instituciones privadas en el extranjero y 
fortalecerlas. “Estas situaciones no son impedimento para que realicemos investigación, 
pero ayudarían mucho”. 

Hasta hace una década la UPAEP contaba con tan sólo 3 SNI, en enero del próximo año 
alcanzará una cifra de 24. Si bien un número modesto, es de gran valor para una 
institución que genera ciencia y tecnología de alto nivel y que incrementa sus recursos al 
ramo cada año.  

“El poder complementar la investigación a nivel nacional y fomentar la innovación es algo 
en lo que debemos de comprometernos todos como país, sin hacer distinciones entre 
públicas y privadas, sino investigación con y sin calidad”. 

MOTOR ECONÓMICO. Hacer investigación en la UPAEP no es capricho, como tampoco la 
misión de muchas instituciones privadas. De acuerdo con Miranda López, en Puebla la 
educación superior se ha configurado como un clúster importante para la economía del 
estado; un estudio realizado en la institución apunta que es al menos el cuarto generador 
económico de Puebla. Esto tiene que ver con el desarrollo tecnológico gestado en las 
universidades y su vínculo con la industrial en la región.  

La institución se destaca en varias áreas, pero uno de los puntos más interesantes es 
cómo se ha vinculado y adecuado a la industria del estado. Con su Centro de Servicios de 
Alta Tecnología, la UPAEP promueve un modelo que va de la triple hélice a la tetra hélice: 
que además de industria, academia y gobierno incluye un nuevo actor para generar 
innovación, la sociedad civil. “No tomarla en cuenta es ignorar a quien servimos”.  

Así, la universidad poblana tiene su propia incubadora de negocios, recientemente fue 
reconocida como la mejor en este ramo del país por la Secretaría de Economía, junto con 
sus centros tecnológicos identifican las necesidades de empresa y sociedad. 
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Incuban sus propias empresas, generan empleos y una derrama económica. Es un 
modelo conocido, pero articularlo y operarlo con éxito es lo que distingue a la UPAEP, 
afirma su rector.  

“El tema de innovación es uno de los indicadores más bajos que tenemos en los índices 
de competitividad en el país, por ello debemos de promover más estos modelos, basados 
en la ciencia y la tecnología aplicada para avanzar”.  

EXCESIVA REGULACIÓN. Alfredo Miranda brinda un panorama de la educación superior 
en su estado. Cuenta con alrededor de 120 mil estudiantes, de los cuales 45 mil estudian 
en alguna particular: Puebla tiene cerca del 32 por ciento de cobertura en el nivel 
superior, aunque no toda es de calidad. 

Para el rector, el gobierno debe de adquirir una mayor conciencia sobre la importancia 
que la educación privada de calidad puede por el país, que es mucho. 

Por ello, dijo, deberían revisarse políticas públicas como las regulaciones excesivas a las 
que están sujetos hay concepciones erróneas, políticas públicas compormeterse a la 
desregulación de la UP que es excesiva y agrega poco valor. Programas del gobierno 
federal.  

“Hay oposición porque se critica sobre el tema de las ‘patito’, pero éstas no han 
proliferado por falta de regulación sino por discrecionalidad de gobiernos y universidades 
pública”. 

Por ello enfatizó que aquellas universidades que demuestran ser de calidad y cumplir con 
todos los parámetros que lo avalen, sufran de una excesiva regulación para así tener 
mayor libertad al actualizar programas, reformar proyectos, crear nuevas carreras, entre 
otros.  

“En Puebla hemos influido para que esto cambie, sin embargo sabemos que es un 
problema a nivel nacional que prevalece”. 

El próximo lunes lea la siguiente entrevista con Fernando Bilbao, rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos. Éste es un trabajo conjunto entre La Crónica de Hoy y 
Universia, la red de colaboración más grande de Iberoamérica. 
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PAN-ALDF 
PROPONEN UN PROGRAMA PARA VÍCTIMAS DE BULLYING 

La bancada del PAN en la Asamblea Legislativa pidió a la Secretaría de Salud del Distrito 
Federal ponga en marcha un programa para brindar apoyo psicológico a niños que sufren 
agresiones en escuelas por parte de sus compañeros. 

Por ello, la coordinadora panista Mariana Gómez del Campo solicitó que para 2011 se 
etiquete un presupuesto de 150 millones de pesos para la operación del programa de 
prevención y tratamiento de víctimas de “bullying” en escuelas primarias y secundarias. 

Esto, con el fin de erradicar esta práctica entre estudiantes de niveles básicos de la ciudad 
de México, de acuerdo con un estudio realizado por el Instituto Nacional de Evaluación 
Educativa, el Distrito Federal se encuentra entre las cinco entidades con mayor nivel de 
violencia escolar. 

“Es fundamental que por lo menos una vez a la semana, los alumnos de escuelas de nivel 
básico del DF reciban atención de profesionales de la psicología, pues en ocasiones, las 
secuelas del fenómeno derivan en intentos de suicidio al no encontrar una salida al 
problema”, dijo. 

Indicó que el fenómeno ha ido en aumento en diez entidades que son las que sufren los 
niveles más elevados de violencia escolar. Tan sólo 315 mil estudiantes de tercer grado de 
secundaria han manifestado que en sus planteles existe un alto grado de “bullying”. 

Aseguró que pese a las acciones que la Secretaría de Educación capitalina ha puesto en 
marcha, a través del “Programa por una Cultura de no Violencia y Buen Trato en la 
Comunidad Educativa”, los esfuerzos no han sido suficientes, por lo que es necesaria la 
intervención del sector salud de la capital. 

 
México • Carlos Gutiérrez 
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Eruviel Ávila, presidente municipal 

EN ECATEPEC, DESTACAN EL QUEHACER DEL SNTE 

El alcalde de Ecatepec, Eruviel Ávila, destacó la labor del SNTE y de su lideresa Elba Esther 
Gordillo, por haber elegido a Ecatepec para edificar la nueva sede de la Sección 36, para 
tener más cercanía y trabajar en coordinación con docentes y el gobierno del Estado de 
México. 

Con una inversión de 70 millones de pesos, el lugar atenderá a cerca de 55 mil maestros 
de 57 municipios del valle de México, donde los docentes podrán realizar actividades de 
formación y desarrollo, así como de recreo, culturales y deportivas. 

“Debemos seguir el ejemplo de las maestras, de los maestros, quienes nos demuestran 
día con día su verdadera vocación de servicio, que hacen de la docencia toda una razón 
de ser”, expresó Eruviel Ávila. 

 
Heriberto Santos • Ecatepec 
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LA CREME DE LA CREME / EVA MAKIVAR 
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RENÉ AVILÉS FABILA 
VICENTE LOMBARDO TOLEDANO Y LA CULTURA 

Vicente Lombardo Toledano (1894-1968) es una pieza fundamental en el proceso de la 
Revolución Mexicana en su etapa constructiva. Fue al lado del movimiento épico, 
tratando de empujarlo hacia la izquierda. Si bien Jesús Silva Herzog califica a la 
Revolución como democrática-burguesa, Lombardo pensaba que podía desembocar en 
un movimiento socialista. Su vida es una fascinante mezcla de acciones y reflexiones 
intelectuales de alto rango. Atrás de las grandes acciones de Lázaro Cárdenas, solía estar 
él. Como ningún otro mexicano dio la pelea contra el fascismo y creó instituciones para 
los trabajadores. No hay otro caso como el suyo en México. Su evolución es rápida y muy 
joven ve la necesidad de darle una ideología avanzada a la Revolución Mexicana que nace 
huérfana de teoría, a diferencia, por ejemplo, de la rusa con Lenin al frente. Ve a la cultura 
y a la educación como formidables aliados de las luchas políticas que libran los 
mexicanos. De allí su necesidad de crear, junto con otros mexicanos notables (los Siete 
Sabios), Alfonso Caso, Teófilo Olea, Alberto Vázquez del Mercado, Antonio Castro Leal, 
Jesús Moreno Barca, sólidas instituciones de difusión cultural. Entre ellos estaba Manuel 
Gómez Morín, quien cambió de campo, pasando al conservadurismo. Esta generación, es 
el mejor antecedente de la autonomía universitaria obtenida en 1929. 

Anteriormente, junto con el Ateneo de la Juventud, explica Gastón García Cantú, 
Lombardo participa activamente para conformar la Universidad Popular. Alfonso Reyes 
recuerda: “El 13 de diciembre de 1912 fundamos la Universidad Popular, escuadra volante 
que iba a buscar al pueblo en sus talleres y en sus centros para llevar, a quienes no podían 
costear estudios superiores ni tenían tiempo de concurrir a las escuelas, aquellos 
conocimientos ya indispensables que no cabían, sin embargo, en los programas de las 
primarias… El escudo de la Universidad Popular tenía por lema una frase de Justo Sierra: 
‘La ciencia que protege a la patria”. 

Es tenaz la lucha de Vicente Lombardo por participar en toda acción educativa y cultural 
de vanguardia. Da una serie de batallas políticas sin dejar su apego al arte. Imparte clases 
desde joven, escribe, alrededor de 1920, en revistas legendarias como México Moderno, 
de Enrique González Martínez. Al mismo tiempo, se empeña en modernizar el sistema 
educativo nacional. Si Justo Sierra intentaba despolitizar la educación, Vicente Lombardo 
Toledano tenía el propósito de darle un sentido político-social.  
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A don Alfonso Reyes, le escribe: “Me ofrecieron la rectoría de la Universidad Nacional, 
pero la rehusé, porque eso me hubiera impedido seguir luchando al lado de la 
organización obrera, a la que le he dedicado toda mi vida”. Prueba de la lucha entre sus 
devociones: el proletariado y la vida intelectual, académica. Con rigor, estuvo en ambas 
trincheras, como un hombre vinculado al marxismo clásico, que jamás desdeñó las artes. 
A semejanza de David Alfaro Siqueiros, quien tuvo un pie en Marx y otro en Miguel Ángel. 

En 1964, José Natividad Rosales y Víctor Rico Galán, entrevistan a Lombardo Toledano. Lo 
describen como “…un sabio mexicano a la manera de Leonardo. Maestro por excelencia, 
es licenciado en derecho, doctor en filosofía, escritor, periodista, dirigente del Partido 
Popular Socialista, lingüista —inglés, francés, italiano, portugués, latín, griego y náhuatl... 
Habiendo nacido el 16 de julio de 1884, cumplirá setenta años el presente mes y ofrecerá 
a México, en tal ocasión, un libro que resume su pensamiento, que ha llamado Summa”. 
Allí, Lombardo declara su amor por la literatura, confiesa que se nutre de novela y poesía, 
en música, va de Bach a Shostakóvich. Horacio Labastida, añade que su acción política era 
semejante a su devoción por el arte: “No es distinto en el arte y la literatura, por ejemplo, 
cuyos artículos recrean del mismo modo al mártir de la disensión religiosa, Juan Hus, 
esculpido en Praga para homenajear la eterna libertad del hombre; la grandeza de León 
Tolstoi y su La guerra y la paz; las almas iluminantes de Enrique Freyman, José Chávez 
Morado y Benigno Montoya, que los mares de Ulises, el genio de Mozart, Goethe y 
Shostakóvich, la gracia de Chaplin, los cuentos de Chéjov…” Algo semejante escribió 
Henrique González Casanova acerca del creador de la Universidad Obrera y del Partido 
Popular Socialista. 

En la polémica sobre el compromiso del artista, para Lombardo estaba claro el problema: 
“El intelectual ha realizado siempre un papel de gran importancia en la evolución 
histórica de la sociedad. No por ser más sensible que el resto de sus semejantes, como 
afirma una vieja mentira, sino porque aprovecha el acervo de la cultura general y 
estudiando los problemas de su tiempo puede influir, más que los ignorantes, en el curso 
de la colectividad humana…”. Cada que analizó artistas, vio su esencia humana. De allí el 
origen de su carta a Henri Barbusse, donde el pensador mexicano desnuda el alma. Su 
misiva al cantante negro Paul Robeson, prisionero en su patria, EU, bajo el cargo de ser 
comunista, es una hermosa pieza literaria si de observar la prosa se trata. Vale la pena 
recuperar a Vicente Lombardo Toledano, un pensador excepcional. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10 POLÍTICA 8 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10 POLÍTICA 8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10 POLÍTICA 8 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10 CAPITAL 39 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10 CAPITAL 39 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10  70 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/10 NACIONAL 4 

 

 

LA INJUSTA EDUCACIÓN MEXICANA 

“Cincuenta y cinco por ciento de los adultos indígenas no asistieron a la escuela o no 
completaron la primaria (contra 29% nacional)”. 

Es una gran injusticia: un mexicano que nace en el seno de una familia pobre está 
condenado a recibir la peor educación del país. Así lo demuestra, con toda claridad, el 
estudio Brechas: Estado de la Educación en México 2010 de la asociación civil Mexicanos 
Primero. Es grosero que a un niño indígena, sin recursos y que vive en el campo se le 
imponga una sentencia de por vida: la de una pésima educación que a la postre 
determinará su vida, seguramente como inmigrante indocumentado en Estados Unidos 
dedicado a recoger naranjas o limpiar baños ajenos. 

Uno no decide en qué familia nacer. Es cuestión de la fortuna. Igual le toca el privilegio de 
pertenecer a un hogar con padres educados que se preocupan por la educación de sus 
hijos; en una casa con un ingreso medio o alto, donde hay libros y acceso a internet. De 
ser así, uno resultó suertudo en la ruleta de la vida: tendrá una probabilidad mayor de 
terminar la primaria, la secundaria, la preparatoria e incluso de asistir a la universidad. 

Pero también hay la posibilidad de nacer en un hogar pobre lo cual eleva las 
probabilidades de ni siquiera terminar la primaria. No es justo que así sea. Como 
argumenta John Rawls en su clásico Teoría de la justicia, a fin de elegir los principios de 
justicia es necesario ponerse tras un "velo de la ignorancia" donde no sabemos si 
naceremos pobres o ricos. Una de las alternativas que seguramente todos escogeríamos 
es asegurarnos de que, independientemente del nivel sociodemográfico que tengamos al 
levantarse el "velo de la ignorancia", exista un acceso universal a escuelas de calidad. De 
esta forma, si tenemos la mala suerte de nacer pobres, tendremos por lo menos una 
buena educación que nos permitirá superar la condición de pobreza. Eso es justicia. 
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Pero esto no ocurre en México. Los datos son contundentes de lo injusto del sistema. 
Cuando se examina el capital cultural de los alumnos de una escuela contra los resultados 
en un examen estandarizado nacional de ciencias naturales, resulta que las escuelas 
indígenas son los que peor están. Son un poco mejores las primarias rurales. Les siguen, 
con resultados superiores, los planteles urbanos. Y a las que mejor les va es a las escuelas 
privadas. Cuatro segmentos bien definidos que no dejan dudas sobre la brecha educativa 
que existe en nuestro país. 

Más aún, según revela el estudio Brechas, "esto permanece en el tiempo, cuando 
después tomamos medidas que tienen que ver con el fin de la primaria, cuando vamos a 
secundaria se sigue repitiendo esta misma situación con una medida tan sensible como 
los resultados de Excale [otro examen estandarizado a nivel nacional]". 

Si de educación se trata, nada peor que ser indígena en México. Los datos son 
escandalosos: "55% de los adultos indígenas no asistieron a la escuela o no completaron 
la primaria (contra 29% nacional); sólo 3% de ellos completó al menos un año de 
universidad (contra el 15% nacional)". El asunto es todavía peor para las mujeres 
indígenas: "cuatro de cada diez son analfabetas (contra una de cada diez a nivel 
nacional); su escolaridad promedio es de cuatro años (contra ocho años, nacional); una 
de cada dos jóvenes indígenas de 15 a 24 años se dedica de tiempo completo a labores 
domésticas; sólo una de cada cinco sigue estudiando". 

He ahí uno de los grandes fracasos de la Revolución Mexicana a cien años de su inicio. La 
educación no se convirtió en un factor de movilidad social. Por el contrario, como dice el 
estudio de Mexicanos Primero, "la educación en México no transforma a la sociedad; 
reproduce la desigualdad que existe". 

Ciertamente hay una brecha en el desempeño de los alumnos de las escuelas privadas 
con los de las públicas y, dentro de éstas, con las urbanas, rurales e indígenas. Pero 
tampoco podemos decir que la educación privada en México es una maravilla. Cuando la 
prueba estandarizada que se examina es la de PISA, es decir la que aplica la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) en 62 países incluido México, 
resulta que la educación privada es tan mala como la pública "en los resultados contra el 
mundo". He ahí otra brecha injusta. Sólo por el hecho de haber nacido mexicano, un niño 
está condenado a una peor educación que en todos los países desarrollados y en varias 
naciones emergentes.  
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No sólo eso: "Un mexicano estudia, en promedio, ocho y medio años, eso es tres, cuatro 
y hasta cinco años menos que en otras naciones con quienes tenemos que competir. Eso 
nos coloca en una situación de profunda desventaja". 

Uno de los datos más penosos reportados en Brechas es el "nivel cero en PISA" que se 
refiere cuando un alumno no entiende ni siquiera lo que se le pregunta: 41% de los niños 
oaxaqueños obtuvo esa calificación (cero) en la prueba PISA de lectura de 2006. Igual 
calificación consiguieron 39% de los chiapanecos, 31% de los tabasqueños y guerrerenses, 
29% de los michoacanos y sinaloenses. Las mejores entidades federativas en este examen 
fueron el DF y Nuevo León dónde "sólo" 8% y 7%, respectivamente, sacaron cero. 

En conclusión, como dice David Calderón, director general de Mexicanos Primero, 
"estamos mal, estamos muy, muy mal. Los datos no se pueden y no se deben mitigar, en 
nuestro sistema educativo hay una falla generalizada. Y en ese sentido, decimos y 
reiteramos: La educación en México es un desastre. Así, en el valor de llamar a las cosas 
por su nombre, frecuentemente hallamos las sensibilidades heridas de los que preferirían 
que esto pasara en silencio. No, no nos vamos a callar". Tiene razón: sería una gran 
injusticia hacerlo. 
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LOS NIÑOS, LOS SICARIOS Y LA REVOLUCIÓN 

Ocho por ciento de los jefes de familia admite haberle pegado a sus hijos como 
consecuencia de los problemas económicos en el hogar 

Nos asombramos porque hay unos 35 mil niños y adolescentes en pandillas que estarían 
relacionados con el narcotráfico, pero preferimos ignorar que 15% de todos los menores 
de 18 años comen una vez al día y se acuestan con hambre o que la calidad de nuestras 
escuelas es cada día peor y están algo más que penetradas por la violencia y el crimen. 

El estudio La Niñez y la Adolescencia en el Contexto de la Crisis Económica Global: el Caso 
de México, presentado por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, refleja que la reciente crisis 
económica provocó que se duplicara el número de hogares con hambre en México, 
catalogados como en "inseguridad alimentaria severa". En los hechos, casi tres millones y 
medio de niños y jóvenes en nuestro país sufren hambre crónica. De 20 millones de 
hogares con población entre 0 y 17 años, 1.6 millones, 8% presentaban en 2008 una 
reducción en la ingesta de alimentos que los dejaba con hambre, mientras que para 2009 
la cifra se disparó hasta 3.4 millones, 17% del total. A la pregunta de si la cantidad de 
comida servida a los menores de 18 años había tenido que ser reducida por falta de 
dinero, 25% de los padres contestó que sí, una cifra del doble de la de 2008. Al preguntar 
a las cabezas de familia si en ese hogar un menor se acostó con hambre, el porcentaje 
pasó de 7 a 15% y al menos un menor comió sólo una vez o dejó de hacerlo todo un día. 
¿Sabe cuántos hogares consideran que tienen pleno acceso a la alimentación?, apenas 43 
por ciento. 

El estudio del Coneval y la Unicef señala que los niños mexicanos registran mayores 
condiciones de pobreza que la media de la población mexicana, 53% de los menores de 18 
años mexicanos viven en condiciones de pobreza multidimensional, cifra que en la 
población en general es de 42 por ciento.  
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En 2008, según el Informe, 13% de la población menor a 17 años, es decir, poco más de 
cinco millones de niños y jóvenes, se encontraba en condiciones de pobreza extrema, 
mas para la población general esta cifra era de 10.5 por ciento. 

Mientras que hay poco más de cinco millones de niños y jóvenes que viven sin carencias y 
con un nivel adecuado de bienestar económico, hay 13 millones que son socialmente 
vulnerables por limitaciones sociales o falta de ingresos de sus familiares y casi 21 
millones viven en situación de pobreza y pobreza extrema. 

Sabemos que la deserción escolar está íntimamente ligada a la incorporación de jóvenes 
a las pandillas y a su participación en la delincuencia, pero 15% de los jóvenes menores de 
17 años no va a la escuela y tampoco trabaja y la crifra aumenta considerablemente 
cuando se analiza a los menores de 25 años. Sólo 15% de todos los jóvenes menores de 17 
años que no estudian tienen algún trabajo. 

Y todo eso tiene un reflejo en los hogares: 8% de los jefes de familia admite haberle 
pegado a sus hijos como consecuencia de los problemas económicos en el hogar, 
mientras que la violencia intrafamiliar crece en todo el país. Y la escuela no está mejor. 
Más de 40% de los chavos dicen que en sus escuelas venden y se consumen drogas. 

Ese es el diagnóstico, el problema es que no acertamos a tener una receta para 
solucionar el problema. Nuestra sociedad, no es una novedad decirlo, es profundamente 
desigual. La diferencia del promedio de vida de un mexicano nacido en San Pedro Garza 
García y de uno nacido en Metlatonoc, el municipio más rico y el más pobre del país, 
respectivamente, es de 40 años, pero esa desigualdad se agudiza entre los niños y los 
jóvenes. La falta de oportunidades a esa edad lo es todo. Y no debemos permitir que las 
pandillas sean para tantos miles de niños la única oportunidad de inserción social. Pero 
no podemos, o no queremos, hacer un gran pacto contra la pobreza y la desigualdad. Los 
esfuerzos terminan siendo parciales, locales, insuficientes. 

Entonces, ¿por qué asombrarse cuando un niño de 12 años se convierte en líder de un 
grupo de sicarios? ¿Por qué la historia del Ponchis, el niño sicario de la banda de los 
Beltrán Leyva, ha causado tanto alboroto? Se siembra lo que se cosecha y eso es lo que 
estamos recogiendo luego de años de indolencia social. 

Por cierto, leyendo todo esto, ¿a usted le quedan ganas de celebrar el primer centenario 
de la Revolución? 
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MARIO LUIS FUENTES 
LA CALAMIDAD EDUCATIVA 

En México hemos renunciado a la posibilidad de pensar el futuro, actuando desde el 
presente 

El poeta Hölderlin escribió hace cerca de 200 años: "Entre nosotros sólo reina lo 
espiritual; nos hemos vuelto pobres, para llegar a ser ricos". Estos versos convocan a una 
reflexión profunda sobre el ideal social que persiguen las sociedades y, aún más, el ideal 
civilizatorio que buscan alcanzar con el paso del tiempo. 

En México hemos renunciado a la posibilidad de pensar el futuro, actuando desde el 
presente. Claudicamos a nuestra capacidad imaginativa, en el sentido aristotélico del 
término, para dar paso a una pragmática cotidiana que nos condena a no ver sino lo que 
tenemos enfrente y en el plazo ridículo del día siguiente. 

Los estudios generados por distintos organismos, públicos, privados, incluso 
internacionales, muestran que nuestro sistema educativo no genera oportunidades para 
todos; no construye capacidades de aprendizaje y tampoco genera aptitudes de 
innovación científica y tecnológica. 

Es en este contexto en el que versos como los de Hölderlin tienen pleno sentido. Nuestra 
educación no ha sido pensada, al menos no en los últimos 30 años, para construir un ideal 
de humanidad, democracia, justicia y vida en dignidad al alcance de todos. 

Hemos convertido a la educación en una más de las baratijas que se ofrecen en el espacio 
público, siendo rematada además desde una publicidad engañosa. La más cruel reza: 
"estudia y tendrás empleo"; por el contrario, lo que ha ocurrido es que la exclusión y la 
segregación de millones de jóvenes crece y las brechas entre quienes todo tienen y los 
que todo necesitan aumenta inexorablemente día con día. 

En medio de la severa crisis ética y económica de nuestros tiempos, y ante el espejo del 
horror que han significado tanto el siglo XX como lo que va del XXI, es hora de que 
repensemos a la educación no sólo en función de su capacidad de generar conocimiento 
con miras a la riqueza, sino para el crecimiento espiritual de nuestro pueblo. 
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El filósofo Plutarco nos advertía hace casi ya dos milenios: ¿de qué puede curarnos la 
riqueza, si ni siquiera puede curarnos del amor por ella misma? No es vano decir que 
Plutarco y Hölderlin tenían plena razón: lo que debe cultivarse es la templanza del 
espíritu y esto no puede lograrse sin un proyecto educativo universal que busque formar 
personas íntegras, antes que una masa inerme y dócil ante la explotación y el abuso de 
los políticos y los barones del dinero. 

En su poema Escuela, Federico García Lorca plantea el diálogo entre un maestro y un 
niño, que puesto arbitrariamente en prosa, se lee como sigue: "Maestro: ¿Qué doncella 
se casa con el viento? Niño: La doncella de todos los deseos. Maestro: ¿Qué le regala el 
viento? Niño: Remolinos de oro y mapas superpuestos. Maestro: Ella ¿le ofrece algo? 
Niño: Su corazón abierto. Maestro: Decid cómo se llama. Niño: Su nombre es un secreto. 
La ventana del colegio tiene una cortina de luceros." 

No hay educación feliz si no se piensa y siente no sólo para la razón; no sólo para la 
productividad y no sólo para la vida económica. Somos mucho más que eso y, si no se 
cree así, habría que recordar aquel hermoso poema de Machado: "Dice la razón: Tú 
mientes. Y contesta el corazón: Quien miente eres tú, razón, que dices lo que no sientes. 
La razón: Jamás podremos entendernos, corazón. El corazón: Lo veremos." 

*Director del CEIDAS, A. C. 
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AGUSTÍN BASAVE 
REVOLUCIÓN Y VIOLENCIA 

La historiografía sobredimensiona la violencia en aras de la mitificación nacional y a fuerza 
de glorificar a los héroes de la espada. La tesis de Clausewitz de que la guerra es la 
continuación de la política es crecientemente rebasada por la de que la guerra es el fracaso 
de la política: una mala negociación es mejor que una buena conflagración 

Los senderos vírgenes de la historia son fértiles para la maleza de la especulación. ¿Qué 
habría sucedido si tal o cual episodio histórico hubiera sido de esta y no de aquella 
manera? Yo —centrista y pacifista incorregible— me pregunto a menudo si no habría 
sido mejor que los jacobinos moderados hubieran prevalecido sobre los radicales, 
empujando a los girondinos a aceptar por las buenas el progreso de la revolución 
francesa, o si en la revolución rusa los mencheviques se hubieran impuesto a los 
bolcheviques y una coyuntura posterior hubiera pavimentado el camino a la 
socialdemocracia. Y desde luego, me imagino cuál habría sido el desenlace del siglo XX 
mexicano si Porfirio Díaz se hubiera retirado a tiempo y hubiera dejado a Bernardo Reyes 
como su sucesor. 

La constante en mis conjeturas es qué habría pasado si se hubiera detenido la guerra civil. 
Soy consciente de que en casos fue ineluctable, e incluso fecunda. Pero pienso que la 
historiografía sobredimensiona la violencia en aras de la mitificación nacional y a fuerza 
de glorificar a los héroes de la espada. Me parece, además, que en la medida en que nos 
adentramos en la historia moderna las alternativas no belicistas son cada vez más viables. 
La tesis de Clausewitz de que la guerra es la continuación de la política es crecientemente 
rebasada por la de que la guerra es el fracaso de la política: una mala negociación es 
mejor que una buena conflagración. 

Y es que el costo de la violencia es tan alto que su beneficio rara vez lo supera. La 
destrucción que sufre un país en las luchas intestinas, además, perjudica a todos. No es 
casualidad que las doctrinas revolucionarias profeticen el paraíso terrenal como 
resultado de su triunfo: sólo ofreciendo el cielo como recompensa se puede persuadir a 
la gente de entrar al infierno.  
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Si el líder de una revolución prometiera, con realismo, que a su victoria seguiría una 
reconstrucción muy lenta y una mejoría no exenta de vicios inerciales, muy pocos lo 
seguirían. Sólo los mártires y los que no tienen nada que perder se arrojan a una aventura 
en la que el sufrimiento y probablemente la muerte los esperan a ellos y a sus seres 
queridos. De ese cálculo estratégico surgen las utopías armadas. 

A mi juicio, la mayoría de las guerras civiles han estallado por la intransigencia de las élites 
en el poder más que por el extremismo de los revolucionarios. Aunque pugnan por 
hacerlo desde una posición de fuerza, los movimientos sociales que luchan contra un 
orden establecido suelen estar dispuestos a negociar en algún momento con sus 
adversarios. Nadie traga lumbre a menos que lo obliguen. Con algunas excepciones, es la 
actitud de insensibilidad, voracidad y cerrazón de un gobierno la que radicaliza la postura 
de una oposición y la lleva a salirse de los cauces legales e institucionales. Esas 
excepciones son las de los fundamentalismos de cualquier cuño, aquellos que rechazan 
todo gradualismo y hacen del fanatismo maximalista su religión. 

En la Revolución Mexicana no hubo fundamentalistas. Flores Magón fue un convencido 
anarcosindicalista y Zapata un agrarista irreductible pero, en el contexto de la 
devastación que se venía encima, sus demandas eran tan fáciles de cumplir que 
solamente la incomprensión, el dogmatismo o la soberbia gubernamentales pudieron 
orillarlos al aislamiento y al cadalso. El artífice del levantamiento de 1910 fue un hombre 
bueno y limpio, mesurado a cual más, dispuesto al diálogo, horrorizado por el 
derramamiento de sangre. Si Díaz hubiera aceptado ya no digamos retirarse de la 
contienda presidencial sino únicamente postular a Reyes a la vicepresidencia, Madero no 
habría promulgado el Plan de San Luis. Y si eso hubiera ocurrido quizá México se habría 
ahorrado un millón de muertes. 

No soy un detractor de la gesta cuyo centenario conmemoramos antier. Al contrario, la 
admiro como origen de nuestra identidad nacional y detonadora de la eclosión de 
creatividad cultural que nos dio el muralismo, la novela de la Revolución, la música 
nacionalista y la época de oro del cine mexicano. Pero no puedo cerrar los ojos al hecho 
de que sin la obcecación de la dictadura porfiriana la violencia pudo haberse minimizado 
y de que sus avances se pudieron haber logrado sin los retrocesos de la fiesta de las 
balas. Toda esa sangre, toda esa destrucción, todo ese sufrimiento, ¿redimió a México? 
No. Algunas cosas mejoraron, pero apenas se redujo la injusticia social y la corrupción 
siguió igual o peor.  
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Sustituimos a los peones acasillados por pobres modernos y nos llenamos de Artemios 
Cruces. ¿De veras cree alguien que no se pudo haber conseguido eso o más sin ir a la 
bola? 

Si en el pasado no se pudo evitar la violencia, ni hablar. Pero si hoy podemos aprender la 
lección, contrarrestar la intransigencia y propiciar la conciliación política para sentar las 
bases de un país justo y una sociedad honesta, hagámoslo. El problema no es México: el 
problema somos los mexicanos. 

A SEGUIR TWITTEANDO: Los espero en @abasave. 

*Director de Posgrado de la Universidad Iberoamericana 
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CECILIA SOTO 
LA CRISIS: MENOS ESTUDIANTES EN EL EXTRANJERO 

Invertir en la internacionalización de la inteligencia de un país ha demostrado ser una 
estrategia exitosa 

Acaba de publicarse el informe 2010 del Institute for International Education 
(www.iie.org). Esta organización publica cada año estadísticas sobre el número de 
estudiantes extranjeros inscritos en universidades estadunidenses. Este año mostró dos 
sorpresas: por primera vez, China supera a India como el país con más estudiantes en 
Estados Unidos, así como el fuerte descenso de cinco naciones líderes en el número de 
estudiantes en nuestro vecino del norte, la nuestra entre ellas. 

Invertir en la internacionalización de la inteligencia de un país ha demostrado ser una 
estrategia exitosa: se forman recursos humanos de alta calidad, con un mayor 
conocimiento del mundo y de su respectiva nación y, al regresar, muy probablemente 
serán un factor de cambio positivo. No es exagerado afirmar que uno de los factores que 
impulsaron la transición democrática de México —con todo lo imperfecta e inacabada— 
fue el número creciente de jóvenes que estudiaron en el extranjero o viajaban con más 
frecuencia y comprendieron la anomalía del sistema político mexicano, que justificaba la 
falta de una democracia real con la llamada "excepcionalidad mexicana". 

Aunque es cierto que muchos estudiantes no regresan, hay que matizar la llamada "fuga 
de cerebros" con un "por lo pronto", es decir, no regresan de inmediato, pero muchos, 
como nuestro Nobel, Mario Molina, tarde o temprano sí lo hacen. Es muy conocido el 
ejemplo de los estudiantes y de los profesionistas indios y chinos en Estados Unidos: 
muchos se quedan y fundan empresas en ese país, para luego replicar la experiencia en 
su tierra. 

En el ciclo 2008/2009, China creció 21% y en este ciclo escolar mandó a 30 mil estudiantes 
más, hasta alcanzar 127 mil. México no creció de 2008 a 2009 y en este año se contrajo 
9.4%, es decir, bajamos de 14 mil 850 a 13 mil 450 y es muy probable que también haya 
habido bajas en el número de estudiantes y becarios en la Unión Europea y Canadá. 
¿Cuáles fueron las causas? Hay datos que permiten concluir que la principal fue la crisis 
económica. 
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La IIE conduce una encuesta entre los estudiantes extranjeros, sobre sus fuentes de 
financiamiento, que arroja datos muy interesantes: 62% afirma que se sostiene gracias a 
su familia, 24% mediante becas de las universidades, 4.6% a base de becas de su gobierno 
y 5.2% son becados por sus empleadores. Es muy posible que esta encuesta no refleje la 
realidad de los estudiantes mexicanos, por ejemplo, para el posgrado, pero sin duda da 
pistas importantes sobre el impacto de la crisis en la internacionalización de nuestros 
estudiantes. 

No tenemos información más detallada sobre la fuente de financiamiento de los 
estudiantes mexicanos allá. Sabemos que los de posgrado —30% de los mexicanos en 
EU— se van becados en su mayoría. Muchos por el Conacyt u otras instituciones de 
gobierno, fundaciones privadas o empresas. Al parecer, el Conacyt no disminuyó el 
número de becas al extranjero, sin embargo, su financiamiento es muy precario y resulta 
casi imposible mantenerse sin la ayuda de la familia, Sin ésta no serían estudihambres 
sino faquires. También en el posgrado, muchas empresas regresaron a sus estudiantes o 
disminuyeron el número de becas. Para el caso de los de carrera universitaria —62 % de 
nuestros mexicanos allá—, grado en el que escasean las becas, con seguridad el impacto 
de la crisis ha sido muy grande. 

Aunque estamos habituados a pensar en el gobierno como el gran financiador de la 
internacionalización de nuestros estudiantes, en otros países, como Corea del Sur, son las 
familias —en abrumadora mayoría— las que aportan los recursos para los estudios de 
sus hijos en el extranjero. En una nación débil fiscalmente como México, la participación 
privada, ya a base de créditos, fundaciones o incentivando el ahorro familiar con este 
propósito, es una opción fundamental. ¿No es mejor presumir un hijo doctorado en 
Princeton que todas las marcas de lujo del mundo? Nos vemos en twitter @ceciliasotog. 
Por cierto, un amable lector me corrigió: El Paso del Norte dejó de llamarse así en 1888. 
¡Gracias! 

*Analista política 
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SE OTORGARON LOS PREMIOS NACIONALES 

Hay que celebrar los premios cuando están bien otorgados. Es el caso de Ignacio Solares o 
el de Maruxa Vilalta 

Hay que celebrar los premios nacionales cuando están bien otorgados. Es el caso de 
Ignacio Solares, autor de una producción extensa e intensa que incluye títulos 
memorables, o el de Maruxa Vilalta, quien ha dedicado su vida a la literatura y ha tenido 
sus mayores éxitos en el ámbito de la dramaturgia. Se trata de dos designaciones 
inobjetables, pues se trata de autores que indudablemente merecían la distinción. En la 
categoría de bellas artes por fin se premió a Martha Palau, mexicana nacida en la España 
republicana que ha hecho aquí todos sus estudios y su muy reconocida obra, en la que 
destacan sus formidables tapices, hijos del oficio y la magia de esta artista. En historia, el 
premio nacional recayó en Enrique Krauze, autor de libros de gran éxito editorial y de un 
programa de televisión con muchos años de transmitirse al amparo de la musa Clío. En 
ciencias sociales correspondió el premio a Soledad Loaeza, anatomista del PAN, autora 
de libros indispensables y profesora e investigadora caracterizada por el rigor y la buena 
pluma que muestra en sus artículos de La Jornada, donde despliega la solidez de sus 
conocimientos con una sabia dosis de provocación intelectual. 

Necesidad de que juzguen los pares 

En los premios nacionales de los últimos años hay una marcada tendencia corporativa. 
Cada vez más, tanto los jurados como los beneficiarios pertenecen a una u otra 
institución que por supuesto apoya con todo su poder y su prestigio a sus mismos 
candidatos, cuyos reconocimientos representan un éxito para las casas de las que forman 
parte. La UNAM, el Politécnico, El Colegio de México, El Colegio Nacional o las academias 
mexicanas de la lengua y de la historia proponen candidatos y presionan para que 
resulten galardonados.  
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La tendencia se acentuará porque los jurados se integran en amplísima proporción con 
representantes de las mismas instituciones, en algunos casos con eminencias que ya han 
recibido el premio nacional, pero generalmente con meros representantes burocráticos. 
Por ejemplo, en el campo de lingüística y literatura fungieron como jurados cinco 
representantes institucionales y sólo dos premiados en otros años: José G. Moreno de 
Alba, presidente de la Academia de la Lengua, y Emmanuel Carballo, profesor de la 
Facultad de Filosofía, y por supuesto premiaron a los suyos y apenas si dejaron pasar a 
una persona ajena a las corporaciones. En bellas artes las cosas fueron más lejos, pues 
entre los jurados no había un solo premio nacional. 

Dichos y hechos de Emmanuel Carballo 

En julio de 2009, en la sala Ponce, se rindió merecido homenaje a Emmanuel Carballo por 
sus 80 años de vida. Ahí, el homenajeado declaró: "Mis simpatías, no debo ni quiero 
ocultarlo, están con los disidentes, los subversivos, los que luchan por implantar una 
manera de vivir distinta". Meses después, Emmanuel había cambiado de parecer y optó 
por apoyar no a los disidentes, sino a un oscuro burócrata que ha hecho de la 
obsecuencia una profesión. Después de que ambos formaron parte del jurado que otorga 
las becas del Fonca, cuando el burócrata se convirtió en solicitante, Carballo votó por 
darle la beca. Ahora, en los premios nacionales, si bien Carballo no participó en las 
deliberaciones, sí envió su voto a favor de Solares y del burócrata. El asunto nada tendría 
de malo si el covachuela fuera un Juan Rulfo o un Agustín Yáñez, pero ocurre que su 
escuálida obra es un perfecto ejemplo de intrascendencia, y nadie lo sabe tan bien como 
el crítico literario llamado Emmanuel Carballo, que si leyó a su valido fue seguramente 
con antiparras a las que debe cambiar la graduación. 

Queja por las fotos de la Revolución 

Fueron inauguradas exposiciones fotográficas sobre la revolución en todas las entidades 
federativas. El autor de la curaduría fue John Mraz, quien se quejó de que no se había 
respetado su trabajo, pues fueron eliminadas unas 40 gráficas. Una de ellas es la de un 
hombre con la cabeza hacia la cámara a quien volaron la tapa de los sesos, toma que 
carece de valor estético, pues con todo su verismo es una grosera representación de la 
violencia y por lo mismo poco eficaz para fines didácticos o históricos, para no hablar de 
su nulo aporte estético.  
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En el Museo Regional de Aguascalientes, este republicano vio un par de gráficas 
trucadas, con las figuras humanas fuera de perspectiva, lo que no debió escogerse como 
muestra gráfica de la gesta armada, a menos que se quisiera ilustrar el carácter tramposo 
del régimen de la Revolución Mexicana. En fin, que dejar la curaduría de veintitantas 
exposiciones a una sola persona no parece lo más recomendable. 
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APOSTANDO POR LA PRIMERA OLIMPIADA VERDE: EL 
SUEÑO BRITÁNICO PARA 2012 

Nuestra visión para Londres 2012 es atrevida: organizar los primeros Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos sustentables de la historia 

Normalmente, cuando pensamos en eventos deportivos, la sustentabilidad no es la 
primera cosa que nos viene a la mente. D e hecho, puede ser todo lo contrario. Es más 
común que después de los triunfos y frustraciones, la atención se diluya y las canchas y 
estadios queden desiertos. Nuestra ambición para Londres 2012 es diferente. 

Hace cinco años, Londres ganó la batalla para ser la sede de los Juegos Olímpicos de 2012. 
Después de competir contra grandes ciudades como Madrid, Moscú, Nueva York y París 
por la codiciada oportunidad y una espera casi cardiaca, la revolucionaria propuesta de 
Londres resultó elegida por el Comité Olímpico Internacional. Al conocerse el veredicto, 
el país entero estalló en júbilo y euforia. No podíamos tener, como nación, una 
oportunidad tan grande para mostrar lo mejor de nosotros. 

Nuestra visión para Londres 2012 es atrevida: organizar los primeros Juegos Olímpicos y 
paralímpicos sustentables de la historia. El primer paso del comité organizador de los 
juegos y sus socios fue comenzar a transformar el este de Londres, una zona otrora 
desfavorecida, en una sede de clase mundial, en un modelo de vivienda sustentable y en 
un legado para futuras generaciones. 

Quienes participan en la construcción del parque olímpico han extendido los límites de lo 
posible, al utilizar innovadoras técnicas para lograr audaces diseños arquitectónicos y 
entregar el trabajo a tiempo y dentro del presupuesto. El proyecto ha marcado una 
diferencia en la vida de todos los que han participado en él. Para la comunidad, Londres 
2012 aportará nuevos medios de transporte, parques y facilidades que van a continuar 
ofreciendo empleo, vivienda y opciones de recreación después de los juegos. 
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El Reino Unido no sólo está trabajando para regalar una experiencia olímpica de primer 
nivel en 2012, sino también para hacer una novedosa aportación al futuro del movimiento 
olímpico y paralímpico en general. Probaremos que es posible organizar un evento de 
esta magnitud en la escena mundial, de forma sustentable. Para citar un ejemplo claro, se 
reutilizó 90% de los materiales de las construcciones demolidas para dar paso al nuevo 
parque y se han plantado más de 20 mil árboles. 

Aprovecho la oportunidad para platicarles que, el día de hoy, Jeremy Browne, secretario 
de Estado británico para América Latina, será el anfitrión del estreno en México del 
documental Going for Green —Britain's 2012 dream—, en el M useo de Arte Popular de 
esta ciudad. D urante el evento, invitados especiales y la prensa mexicana podrán 
observar el espectacular día a día de los preparativos y la magnitud real de nuestro 
proyecto olímpico. 

La realización de proyectos de mejora ambiental sustentables reforzará el interés global 
en las tecnologías bajas en emisiones de carbono, industrias creativas, ciencias de la vida 
e ingeniería avanzada; y recordará al mundo que el Reino Unido es un lugar de innovación 
y creatividad. 

Los juegos de 2012 esperan recibir a 120 jefes de Estado, 14 mil 700 competidores, 32 mil 
visitantes y 22 mil periodistas acreditados. Nos aseguraremos de que estos sean unos 
Juegos Olímpicos y Paralímpicos que perduren en la memoria no solamente por su 
calidad, sino también por su contribución a la prosperidad de todos en el largo plazo. 
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